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CURTAS
PREOCUPANTE
O caixa do INPAR, Instituto de Previdência dos Servi-
dores Públicos Municipais de São Sebastião do Para-
íso tem fechado negativo mensalmente em mais de
R$ 100 mil, conforme explicou o presidente daquele
Instituto, vice-prefeito Daniel Tales, a funcionários da
área da Educação em reunião na noite de segunda-
feira (15). O INPAR recebe em torno de R$ 2,4 mi-
lhões e paga R$ 2,5 milhões. E a continuar assim,
conforme alertou, funcionários com pouco tempo de
carreira poderão esbarrar em problema sério nos pró-
ximos 30 anos, provável época de suas aposentadoras.
Ou seja, se não mudarem os rumos, a sonhada apo-
sentadoria poder ir para o vinagre.

TEM GARANTIDO
Segundo o presidente do INPAR, o déficit de mais de
cem mil reais, tem sido coberto todos os meses pela
prefeitura desde 2021, e a administração municipal é
que tem garantido o pagamento integral da folha de
pagamento aos 495 aposentados e139 pensionistas.
Daniel atribuiu tal situação à administrações anterio-
res que não teriam passado integralmente recursos
que eram devidos ao INPAR.

CAVALO
Há algum tempo esta coluna vem alertando sobre a
necessidade de se tomar medidas urgentes em rela-
ção a animais soltos por vias públicas de Paraíso. Além
de trazer uma ideia de desleixo, há consequências
mais preocupantes envolvendo vidas humanas e a dos
próprios animais. Na última semana um motociclista
entregador de lanches acidentou-se na Avenida Dr.
José de Oliveira Brandão, próximo à Câmara. Sua moto
colidiu com um cavalo, que morreu, ficando o motoci-
clista ferido e com a moto em pandarecos. O proprie-
tário do animal até a conclusão desta nota, não havia
sido identificado.

ATENUANTE
Pequenos animais soltos pelas ruas também têm oca-
sionado preocupações e riscos de acidentes. Seja se
insurgindo contra pedestres, ciclistas e motociclistas,
ou mesmo em praças públicas. O canil municipal abri-
ga 90 cães, e eventos para estimular a adoção de ani-
mais não surtem efeitos esperados. Conforme anun-
ciado pelo prefeito Marcelo Morais, a prefeitura preten-
de criar novo abrigo de modo a acolher maior número
de cães e animais de grande porte. Para o vereador
Juliano Carlos, Biju, isso poderá atenuar, mas não irá
resolver o problema. Estamos trabalhando mas pes-
soas continuam abandonando animais, passando a
responsabilidade para o poder público, afirma.

PARAÍSO E SÃO TOMÁS
A suspeita de policiais se confirmou. O incêndio que
atingiu um veículo no início da noite de domingo na
área central de São Tomás de Aquino, foi criminoso.
Imagens de câmera de segurança instalada em resi-
dência próxima ao local, mostra quando um homem
se aproxima do Corcel II estacionado em via pública, e
coloca o braço dentro do veículo que minutos depois
foi tomado pelas chamas. Como em Paraíso há indíci-
os que a causa do incêndio também em um veículo no
bairro Santa Tereza foi criminosa, resta saber se há
conexão entre os dois casos.

CADASTRO POSITIVO
A Cemig começou, neste mês de maio, a comunicar
o comportamento de pagamento de clientes ao banco
de dados do Cadastro Positivo. Trata-se de uma base
com informações relativas ao histórico de crédito e um
conjunto de dados sobre obrigações financeiras de
pessoas físicas e jurídicas. Com a iniciativa, os clien-
tes da companhia passam a ser visíveis positivamen-
te no mercado de crédito, o que beneficiará especial-
mente aqueles cujas contas de energia são habitual-
mente pagas em dia.  

MELHORES CONDIÇÕES
A partir da inclusão, clientes com bom comportamento
de pagamento junto à Cemig podem ser identificados
pelos sistemas operadores de crédito, como bancos e
financiadoras. Isso pode ajudá-los a obter melhores
condições na hora de realizar suas compras, uma vez
que a empresa compartilha o histórico de pagamento
desses clientes com os birôs de crédito que fazem parte
da Associação Nacional dos Bureaus de Crédito
(ANBC), em conformidade com a Lei do Cadastro Po-
sitivo e de Privacidade e Proteção de Dados.

BONS RESULTADOS
O setor agropecuário continua fazendo o dever de casa
no Brasil e garantindo bons resultados na balança co-
mercial do país. Nos primeiros  quatro meses deste
ano, as exportações brasileiras do agronegócio alcan-
çaram recorde de US$ 50,6 bilhões, o que representa
um crescimento de 4,3% na comparação com o mes-
mo período em 2022, quando as vendas foram de US$
48,53 bilhões. 

HISTÓRIA
No dia 17 de maio de 1942, portanto há exatos 79 anos,
o jornal A Manhã, do Rio de Janeiro, publicou que a
Secretaria de Viação do Estado de Minas Gerais publi-
cou dados obtidos na conclusão do serviços de levan-
tamento da planta cadastral de São Sebastião do Pa-
raíso. A cidade possuía na zona urbana 1936 imóveis
e cerca de 12 mil habitantes. Anunciou também que
seria iniciado o serviço de água e esgoto, problema
que há muito estava pendente. O prefeito da época
era o Comendador João Pio de Figueiredo Westin. (Efe-
mérides Paraisenses)

OPINIÃO

OS MÉTODOS AUTOCOMPOSITIVOS
E A ADVOCACIA MODERNA

Fernando Neves*

Atualmente, a advocacia moderna enfrenta diversos
desafios que exigem dos profissionais do direito habili-
dades cada vez mais sofisticadas. Dentre esses desafi-
os, podemos destacar a sobrecarga de processos judici-
ais, a necessidade de agilidade e eficiência na resolu-
ção de conflitos, bem como a importância da inovação e
da criatividade para se destacar em um mercado cada
vez mais competitivo.

Nesse contexto, os métodos autocompositivos surgem
como uma ferramenta valiosa para a advocacia moder-
na. Esses métodos, que incluem a mediação, concilia-
ção e arbitragem, buscam a resolução de conflitos por
meio da negociação entre as partes, sem a necessidade
de envolvimento do Poder Judiciário.

A utilização desses métodos pode trazer diversas van-
tagens, tanto para os clientes, quanto para os advoga-
dos, pois auxilia na redução de custos e confere mais
celeridade, por evitar a tramitação de um processo judi-
cial.

Dessa forma, pelos métodos autocompositivos redu-
zirem significativamente o tempo e os custos envolvidos
na resolução de um conflito, esta ferramenta tem sido
muito buscada por empresas que precisam resolver lití-
gios de forma rápida e eficiente.
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Deve-se destacar que as partes também têm maior
controle sobre o resultado, já que são elas mesmas que
participam da negociação e tomam as decisões a res-
peito do conflito. Isso torna os métodos autocompositivos
vantajosos em casos que envolvem questões sensíveis
ou complexas, tanto para o ambiente empresarial, quan-
to para as relações pessoais. Isso porque a construção
de um acordo mutuamente satisfatório, construído por
todos, permite preservar, muitas das vezes, a relação
entre as partes.

Os métodos autocompositivos permitem também que
as partes busquem soluções criativas e inovadoras para
resolver conflitos, o que pode resultar em acordos mais
satisfatórios do que aqueles que seriam obtidos por meio
de uma decisão judicial.

Por isso, surgem como uma força auxiliar na ad-
vocacia moderna, proporcionando aos advogados e
seus clientes uma opção mais ágil, eficiente e criati-
va para solucionar demandas. A utilização desses
métodos pode trazer diversos benefícios para todos
os envolvidos e é uma tendência que deve ser cada
vez mais explorada na atuação dos profissionais do
direito.

*Analista de Relações Institucionais, graduado em Direito,
especialista em Gestão & Negócios

(Hoje em Dia 13/05/2023).

QUALQUER DIA
dia qualquer

É, um dia qualquer que-
ro rememorar tempos vivi-
dos, bons tempos, na chuva,
e sair na rua ou na praça
sentir o cheiro da chuva,
molhar os pés e brincar na
terra molhada; no frio, inten-
so, aquele de gelar e pensar
que já experimentei geadas
pela madrugada ou um pou-
co antes dela, à noitinha na-
quela praça, naquele banco
reunidos com meus amigos
contemporâneos, a conver-
sar alhures, sobre tudo e
sobre nada.

Num tempo que não ha-
via desafios, só esperan-
ças; no calor, pouco co-
mum nos dias de outrora,
onde só o que interessava
para os jovens era simples-
mente encontrar e plane-
jar alguma coisa diferente,
como era saudável viver
assim!

Enfim, chuva, frio ou ca-
lor pouco importava, impor-
tante era viver a vida do jei-
to que dava e olhem que não
precisava de dinheiro, não
tínhamos e não precisava.
Éramos felizes mesmo sem

saber do valor e da necessi-
dade das três fases do tem-
po.

Então, salve a chuva
dentre outras coisas! Salve
o frio e o calor num dia qual-
quer. Talvez o sentido da
vida seja só seguir em fren-
te, qualquer dia, naquele
tempo, agora ou qualquer
hora.

Bom para sonhar, sei lá.
Nosso cérebro registra o
mais importante, com o que
você mais tenha gostado e
o transmite em forma de fil-
me, um filme chamado "so-
nhos" e sonhos são rápidos
assim, por isso não nos can-
samos deles. Mas, um dia
qualquer: "Parece não ter o
peso/E agora já não tem
medo/E então já sabe o que
quer/E ontem mais um dia
qualquer" e hoje, qualquer
dia.

FERNANDO DE
MIRANDA JORGE

ACADÊMICO
CORRESPONDENTE DA APC

JACUÍ/MG – E-MAIL:
fmjor31@gmail.com

Não é novidade a geniali-
dade que algumas crianças de-
monstram, em tenra idade.

Lembramos de Mozart ini-
ciando a composição de sua
primeira sinfonia aos oito anos
de idade, enquanto já encanta-
va a nobreza com execuções
primorosas ao piano, desde os
cinco anos.

O grande violinista Paganini
era aplaudido em um concer-
to, em Gênova, aos nove anos.

Victor Hugo era conhecido
como a criança sublime, tendo
recebido um prêmio em Tolosa,
pelos seus versos, aos treze
anos.

Em anos mais recentes,
tem proliferado o número de
gênios nas artes, nas ciências,
nas letras.

Nascem em nossos lares.
Estão ao nosso lado.

A família da brasileira Laura
Regis Buchele transferiu resi-
dência para a Flórida, quando
ela contava seis anos de idade.

Houve, inicialmente, uma
preocupação com a adaptação
na nova escola e com o idio-
ma.

No entanto, Laura logo
chamou a atenção dos profes-
sores, pela rapidez do seu
aprendizado.

Submetida a um teste de QI,
que durou quatro horas, regis-
trou cento e trinta e nove pon-
tos.

Logo depois, começou a
participar de campeonatos na
escola. Aos nove anos, foi ad-
mitida como membro da Mensa
Internacional, a maior, mais
antiga e mais famosa socieda-
de de alto QI do mundo.

Relatam seus familiares que
ela sempre foi precoce.

Com dois anos conhecia o
alfabeto e lia pequenas páginas.

Lê todos os dias, devoran-
do uma média de dois livros
semanais.

Ela tudo aprende com faci-
lidade. Foi participar de aulas
de música, e apenas ouvindo,
tudo assimilava.

Manifestou vontade de
aprender o idioma francês, e ra-
pidamente conseguiu.

Cálculos mentais são feitos

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
BAGAGEM ESPIRITUAL

por ela como se fossem brin-
cadeira.

Dizem seus professores
que sua precocidade na leitu-
ra, matemática e língua inglesa
é avançada para sua idade.

Afirmam que, ao chegar no
ensino médio, ela poderá pular
algumas etapas, dado o avan-
ço que registra em seus testes.

*   *   *
Fatos semelhantes a este,

nos fazem indagar o porquê
desses pequenos gênios.

Embora se possa pensar em
muitas hipóteses, como a he-
reditariedade, por exemplo,
essa possibilidade não respon-
de a todos os casos.

Isso porque alguns desses
gênios têm pais quase iletrados,
ou que desconhecem as ciên-
cias ou as artes em que os fi-
lhos se sobressaem.

A resposta mais plausível é
se reconhecer a realidade da re-
encarnação, o retorno do Es-
pírito para um novo corpo.

O corpo é novo mas o Es-
pírito é milenar. Tendo vivido
muitas experiências e conquis-
tado uma extraordinária baga-
gem de conhecimentos, agora,
os relembra, facilmente.

Então, algumas crianças
apresentam habilidades para
aprender idiomas, ou compor
músicas, ou enveredar pelos
caminhos da ciência.

Tudo como se fosse uma
continuidade de algo já vivido,
já experienciado.

E como nos encontramos
em um mundo em transição,
caminhando para mundo de re-
generação, natural que um nú-
mero maior desses gênios se
manifeste entre nós.

Eles vêm para impulsionar
o progresso da ciência, para
embelezar o mundo com sua
arte, para ensinar o bom, o
belo, o ético.

Seres diferentes. Estão
conosco. Merecem nossa aten-
ção e nossos cuidados para que
não se percam no emaranhado
das nossas vaidades.

Redação do Momento
Espírita, com fato

extraído do site
www.sonoticiaboa.com.br

MAE!
MÃE,  toda dedicação
MÃE, sorriso, tradição
MÃE, força, luta, luz
MÃE, amor, coração
MÃE, o filho conduz
MÃE, verdade, caminho
MÃE, passado, futuro
MÃE, mesmo ausente
MÃE, raíz e tronco,
MÃE, árvore da vida
MÃE, a sombra, o fruto,
MÃE, a imagem querida,
MÃE, na alegria, na dor,
MÃE, reflexo de DEUS
MÃE, símbolo  do AMOR!

MARÍA AMÉLIA LEAL
Escrivã aposentada, professora, advogada

FAMÍLIA!
Família é estrutura

Para apoiar criatura
O ser na caminhada
Fixar a sua jornada!

Procurando seu lugar
Para o chamar de lar
Para poder ao voltar
Sentir seu descansar!

O pai, mãe, filho, avô,
O neto, irmão, bisavô,
Primo; amigo chega,

Agregado aconchega!

Para todo ser humano,
Família é fundamental
A eleita pelo coração,
Ou aquela tradicional!

Se fosse compreendida
Grande família universal

Mãos dadas pela vida
Existiria a paz mundial!

MARÍA AMÉLIA LEAL
Escrivã aposentada, professora, advogada

-15 de maio-
Dia Internacional da Familia
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Por Ralph Diniz

Na sessão ordinária da
Câmara de Vereadores de São
Sebastião do Paraíso, realiza-
da na tarde de segunda-feira,
15, o vereador Juliano Reis
(Biju), trouxe à tona um pro-
blema crescente na cidade: o
descaso de proprietários que
deixam seus animais de gran-
de porte, como cavalos, mu-
las e bois, vagando pelas ruas.

Biju citou o caso de um
motociclista que se acidentou
no final de semana ao atrope-
lar um cavalo enquanto fazia
uma entrega. A colisão, ocor-
rida à avenida Dr. José de
Oliveira Brandão Filho, próxi-
mo à Câmara, resultou em
ferimentos no homem, danos
ao veículo e a morte do cava-
lo. O proprietário do animal,
no entanto, não foi identifica-
do. O vereador ressaltou a di-
ficuldade do motociclista que,
ao entregar comida à noite,
encontrou o caminho obstruído
por cavalos. Ele questionou
quem seria responsável por
custear as despesas do traba-
lhador acidentado, como con-
tas de luz, aluguel e conserto
da moto.

O vereador também ex-
pressou preocupação com o
fato de que áreas urbanas es-
tejam se tornando “currais
sem cercas nem porteiras”,
aumentando o perigo para
motoristas e motociclistas. Ele
destacou o caso de um cava-
lo que foi flagrado comendo
lixo, o que pode levar à intoxi-
cação ou asfixia do animal, e
criticou a irresponsabilidade
dos proprietários que permi-
tem que seus animais
perambulem pelas ruas.

Vereador denuncia descaso com
animais de grande porte em Paraíso

O vereador ainda comen-
tou a situação em diferentes
bairros de Paraíso, como
Verona, Jardim Daniela,
Califórnia Garden, Itamarati e
Mediterrannèe, onde a pre-
sença de animais soltos nas
ruas é constante, mesmo em
áreas de grande fluxo de veí-
culos. Ele mencionou a quan-
tidade de animais abandona-
dos, referindo-se ao cenário
como “o novo Rei do Gado
urbano”.

Biju argumentou que, ape-
sar da legislação existente,
medidas mais enérgicas de-
vem ser tomadas para evitar
tragédias futuras, e solicitou a
elaboração de um ofício ao
prefeito, pedindo ações mais
efetivas para resolver o pro-
blema. “Eu não quero que

aconteça uma morte no mo-
mento que está aqui no meu
mandato, porque eu estou li-
dando com isso desde o iní-
cio, desde o primeiro ano do
meu mandato”, declarou o
vereador.

Finalizando, Biju ressaltou

sua empatia com a situação,
visto que também é um
entregador. Ele espera que a
administração municipal tome
medidas para resolver o pro-
blema, garantindo a seguran-
ça de todos e o bem-estar dos
animais.

Animais abandonados causam acidentes e aumentam riscos no trânsito, além de sofrerem com maus-tratos

Vereador Juliano Reis (Biju)

FOTOS: Reprodução

Por Léo Rodrigues
Repórter da Agência Brasil
RIO DE JANEIRO

Chegou ao fim a política de
Preço de Paridade Internaci-
onal (PPI) adotada pela
Petrobras há mais de seis
anos, durante o governo de
Michel Temer. A estatal anun-
ciou nesta terça-feira (15)
a adoção de um novo mode-
lo para definir seus preços.
As primeiras quedas nos
preços do diesel, da gasolina
e do gás de cozinha já foram
divulgadas. Mas o que mudou
na prática?

Desde 2016, com base no
PPI, os preços praticados no
país se vinculavam aos valo-
res no mercado internacional
tendo como referência o pre-
ço do barril de petróleo tipo
brent, que é calculado em
dólar.

Também eram considera-
dos custos como frete de na-
vios, logística interna de trans-
porte e taxas portuárias. Além
disso, acrescentava-se uma
margem para remuneração de
riscos ligados à operação,
como volatilidade da taxa de
câmbio e dos preços pratica-
dos em portos.

Na prática, os preços se-
guiam a tendência do merca-
do internacional: a estatal não
tinha autonomia para contra-
balancear as grandes varia-
ções e para evitar fortes repe-
rcussões no Brasil que che-
gassem ao consumidor. Com
esse modelo, a Petrobras al-
cançou recordes de lucros e
distribuição de dividendos. Os
resultados do segundo semes-
tre de 2022, por exemplo, per-
mitiram um repasse histórico
aos acionistas de R$ 87,8 bi-
lhões.

Como será a partir de
agora?

A mudança dessa política

foi uma promessa feita pelo
presidente Luiz Inácio Lula da
Silva durante a campanha elei-
toral no ano passado. Desde
que tomou posse em janeiro,
ele defendeu a necessidade de
“abrasileirar” o preço dos
combustíveis e disse não ver
razão para que o Brasil ficas-
se submetido ao PPI. Em
março, o presidente criticou o
valor de distribuição dos divi-
dendos da Petrobras e cobrou
que o lucro da estatal fosse
revertido em investimentos
pelo país.

No novo modelo, a Petro-
bras não deixa de levar em
conta o mercado internacio-
nal, mas o fará com base em
outras referências para cálcu-
lo. Além disso, serão incorpo-
radas referências do merca-
do interno. A proposta sinali-
za um esforço de mediação
entre os interesses dos acio-
nistas e o papel social da es-
tatal defendido pelo governo,
voltado para atender a expec-
tativa do consumidor brasilei-
ro por valores mais baixos.

A estatal anunciou que o
novo modelo vai considerar o
“custo alternativo do cliente”
e o “valor marginal para a
Petrobras”. O custo alterna-
tivo para o cliente é estabele-
cido a partir das alternativas
que o consumidor tem no mer-

cado, sendo observados os
preços praticados por outros
fornecedores que ofereçam
os mesmos produtos ou simi-
lares. Já o valor marginal para
a Petrobras considera as me-
lhores condições obtidas pela
companhia para produção, im-
portação e exportação. Se-
gundo a Petrobras, esse mo-
delo vai permitir ainda que ela
seja mais competitiva em cada
mercado e região, aplicando
valores alinhados às especifi-
cidades locais.

FONE: PETROBRAS Arte/Agência Brasil

Entenda o que muda na política
de preços dos combustíveis

Petrobras deixará de usar paridade internacional como base de cálculo
© José Cruz/Agência Brasil
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UBERLÂNDIA TEM 100 DENÚNCIAS DE TRABALHO

O Ministério Público do Trabalho (MPT) registrou, nos
primeiros quatro meses do ano, mais de 100 denúncias de
irregularidades no ambiente de trabalho na cidade de
Uberlândia. Os números já atingidos em 2023 representam
quase metade do total acumulado nos doze meses de 2022,
período em que foram registradas 266 reclamações. Em 2022,
Minas Gerais foi o segundo estado com o maior índice de
irregularidades, com um total de 1.990 denúncias. As queixas
variam de acidente típico ou por equiparação, falta de
equipamentos de proteção individual (EPI) ou coletiva (EPC),
ergonomia, condições sanitárias e de conforto nos locais de
trabalho e outros. (Diário de Uberlândia)

https://diariodeuberlandia.com.br/noticia/33590/
uberlandia-ja-registrou-mais-de-100-denuncias-de-
irregularidades-no-ambiente-de-trabalho-em-2023

MORADORES RECLAMAM DO AUMENTO DO ITU
Na semana passada, os moradores de Ipatinga começaram

a receber as guias de IPTU, com vencimento da primeira ou
cota única para 22 de maio. Os aumentos variam de 80% até
300%. Da mesma forma que aconteceu ano passado,
novamente este ano, as guias de IPTU, vieram com aumento
muito acima do que seria o reajuste pela inflação. Além disso,
muitos aposentados que requereram desconto, receberam as
guias com valor total, sem o desconto. A Associação de
Moradores dos Bairros Cariru e Castelo, solicitou Audiência
Pública, na Câmara de Ipatinga, para esclarecimentos sobre
o Aumento Abusivo do IPTU 2023 e protocolou representação
para o Prefeito de Ipatinga, Gustavo Nunes. (Jornal Classivale
– Ipatinga)

https://jornalclassivale.com.br/noticia/2516/moradores-
de-ipatinga-reclamam-do-aumento-do-valor-do-iptu

SABARÁ FAZ FESTIVAL DE ORA PRO NÓBIS
Nos dias 26, 27 e 28 de maio, a Prefeitura de Sabará, por

meio das secretarias municipais de Cultura e Turismo,
promoverá o 25º Festival do Ora-Pro-Nóbis. O evento, de
caráter gastronômico, acontecerá no Bairro Pompéu, em um
ambiente tranquilo e acolhedor, próximo da capelinha histórica
de Santo Antônio, onde serão expostas e comercializadas
deliciosas receitas, tendo o ora-pro-nóbis como destaque.
Além da culinária típica, o festival conta também com uma
programação cultural e esportiva, além do “Cozinha Show” e
“Cozinha Kids”, com pratos preparados na hora por
renomados chefs. (Folha de Sabará)

https://folhadesabara.com.br/noticia/24100/prefeitura-
promove-acao-de-educacao-ambiental-patrimonial-e-
turistica-sobre-o-festival-de-ora-pro-nobis

POÇOS TEM DIA DA CERVEJA ARTESANAL
O prefeito Sérgio Azevedo sancionou a lei que cria o Dia

da Cerveja Artesanal Poços-caldense. A data comemorativa
será sempre na última sexta-feira do mês de maio. A primeira
comemoração será no dia 26. Poços de Caldas conta com
várias microcervejarias, que têm um papel fundamental no
fomento do turismo local. “Em Poços, são produzidos mais
de cem rótulos de cervejas, totalizando aproximadamente um
milhão de litros por ano”, disse o prefeito. “Com o objetivo
de promover, fortalecer e valorizar a cultura cervejeira local
e os produtores locais de cerveja artesanal, sancionamos hoje
a lei de autoria do vereador Douglas Dofu, que inclui a data
no calendário comemorativo da nossa cidade”, acrescentou.
(Jornal Mantiqueira – Poços de Caldas)

https://www.jornalmantiqueira.com.br/2023/05/16/
prefeito-sanciona-lei-que-cria-dia-da-cerveja-artesanal-
pocos-caldense/

VARGINHA TERÁ SEGURANÇA NAS ESCOLAS
Prefeitura de Varginha contratou profissionais para atuarem

nas portarias de escolas e cemeis da rede municipal a fim de
zelarem pela segurança dos alunos e da comunidade escolar.
Nessa segunda-feira, 15, cerca de 80 profissionais entre
homens e mulheres, estiveram passando por capacitação no
auditório do Inprev, com a secretaria de Educação Juliana
Mendonça, do comandante da Guarda Municipal Gerson Alves
da Trindade e do Prefeito Vérdi Melo que falou da importância
desses profissionais nas escolas. “Esse é foi um compromisso
assumido com a equipe da educação e pais e responsáveis
por nossos alunos. Nosso objetivo é resguardar a segurança
de todos”, disse o prefeito. (Gazeta de Varginha – Varginha)
https://www.gazetadevarginha.com.br/post/varginha-
j%C3%A1-conta-com-profissionais-para-atuarem-nas-
portarias-das-escolas-e-cemeis-municipais

CAMPANHA CONSCIENTIZA SOBRE TRÂNSITO
Pedestres, ciclistas, motociclistas, motoristas de veículos

de passeio e de ônibus. Todos são parte da campanha Maio
Amarelo 2023, de conscientização sobre o trânsito, promovida
pela Prefeitura de Uberaba. Com foco na preservação de vidas,
a campanha é desenvolvida pela Seção de Educação no
Trânsito, da Secretaria de Defesa Social. Desde o início do
mês, já foram promovidas 15 ações até o dia 12 de maio,
envolvendo aproximadamente 200 colaboradores, com mais
de 20 parceiros atuantes. O balanço parcial da Seção de
Educação no Trânsito de Uberaba aponta que mais de 800
pessoas foram alcançadas. (Jornal de Uberaba – Uberaba)
https://www.jornaldeuberaba.com.br/noticia/51979/
campanha-maio-amarelo-2023-conscientiza-sobre-transito-
em-uberaba

POUSO ALEGRE REALIZA
CAMPANHA DO AGASALHO

A Prefeitura Municipal de Pouso Alegre, por meio da
Secretaria Municipal de Políticas Sociais, está realizando a
Campanha do Agasalho 2023 que visa arrecadar roupas e
cobertores para ajudar a amenizar o frio das pessoas em
situação de vulnerabilidade social que passam por dificuldades
diante das quedas de temperatura e chegada do inverno. As
doações serão destinadas para a população em situação de
vulnerabilidade social atendida pelos Centros de Atendimentos
as Pessoas em Situação de Rua (Centro Pop e CEMAPA), e
Centro de Referência de Assistência Social (CRAS). (Jornal
Diário Regional – Pouso Alegre) (https://jornaldiario
regional.com.br/2023/05/15/pouso-alegre-realiza-campanha-
do-agasalho-e-tera-drive-thru-para-arrecadacao)

AVISO DE LICITAÇÃO
- Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG. Processo de Licita-
ção, modalidade Pregão Presencial n.º 006/2023, Tipo Menor Preço por
item, Objeto: “Aquisições de Ônibus Usado de 50 lugares conforme
Termo de Referência (ANEXO II) para atender as necessidades da
Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino”. A abertura, será dia
29 de maio de 2023 às 08:30 horas.
- Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG. Processo de Licita-
ção, modalidade Pregão Presencial n.º 007/2023, Tipo Menor Preço por
item, Objeto: “Registro de preços para futuras “Aquisições de Refei-
ções para os Diversos Setores da Prefeitura Municipal de São To-
más de Aquino”. A abertura, será dia 29 de maio de 2023 às 14:00 horas.
- O edital completo e as demais informações relativas às licitações encon-
tram-se à disposição dos interessados no site www.staquino.mg.gov.br e na
Prefeitura Municipal, Departamento de Compras e Licitações, na Rua Alves
de Figueiredo, n.º 393, Centro, nesta cidade, fone (0xx35) 3535 – 1228,
diariamente das 08:00 às 11:00 e das 13:00 às 17:00 horas, onde poderão
ser lidos, examinados e adquiridos. São Tomás de Aquino – MG, 16 de maio
de 2023. Daniel Ferreira da Silva – Prefeito Municipal.

A Secretaria Municipal de
Meio Ambiente e o Consór-
cio Intermunicipal de Desen-
volvimento Sustentável da
Região de São Sebastião do
Paraíso (Cidassp), deram iní-
cio segunda-feira, 15, a Pri-
meira Gincana Sustentável,
que será realizada com alunos
do 1º ao 5º ano da Rede Mu-
nicipal de Ensino. O objetivo,
além de conscientizar os alu-
nos sobre a destinação corre-
ta de materiais recicláveis,
visa também a redução do
volume de lixo que chega ao
Aterro Sanitário Municipal.

Na manhã de segunda ini-
ciou-se a primeira etapa da
Gincana, com visitas ao Ater-
ro Sanitário, para que os alu-
nos tenham noção do volume
de lixo que é gerado no muni-
cípio, e como a coleta seleti-
va, cujos materiais poderiam
ser destinados às associações
de reciclagem, reduziria con-
sideravelmente o volume que
chega até ao aterro, aumen-
tando assim sua vida útil. Du-
rante a visita, alunos foram
recepcionados pelo prefeito
Marcelo Morais, pelo secre-
tário municipal de Meio Am-
biente, Renan Jorge Preto e
sua equipe, e pelo Cidassp.

Conforme destacou Mar-
celo, o início desta campanha
tem como foco, transformar
São Sebastião do Paraíso na
cidade mais limpa do Brasil.
“É um desafio muito grande,
mas hoje, com essas crianças
aqui, vimos que é uma cam-
panha que tem tudo para dar
certo e eles estão interessa-

Prefeitura de Paraíso promove
Primeira Gincana Sustentável

dos em participar desse pro-
cesso”, destacou.

O prefeito enfatiza que
hoje o Município de São Se-
bastião do Paraíso, tanto zona
urbana quanto rural, produz
cerca de 50 toneladas de lixo
por dia, um custo operacional
desde a coleta e limpeza ur-
bana até a manutenção do
aterro de R$ 700 mil/mês.

“Este é um número que
conseguimos reduzir drastica-
mente se tivermos uma cam-
panha de reciclagem que fun-
cione efetivamente. É o mo-
mento de fazermos isso por-
que estamos com a recupera-
ção do aterro, com a constru-
ção de uma célula nova, ou
seja, consertando mais um
problema grave que pega-
mos”, ressalta.

O prefeito acrescenta ain-
da que é o momento de plan-
tar a semente nessas crianças
do cuidado com o meio ambi-

ente, do local onde eles vivem
e da importância da separa-
ção do lixo da forma correta
para que o aterro tenha uma
vida útil ainda maior.

O secretário Renan Jorge
Preto ressalta que nesta pri-
meira etapa serão realizadas
visitas para que as crianças de
1º ao 5º ano conheçam o ater-
ro, visitas estas que devem
acontecer nos próximos 15
dias com alunos de todas as
escolas municipais. “Quere-
mos mostrar para essas cri-
anças o que acontece com o
lixo a partir do momento que
ele sai da porta de suas ca-
sas. O primeiro impacto é im-
portante para que desperte no
aluno a importância da sepa-
ração do lixo para que se re-
duza o volume que chega até
ao aterro. Quando menos lixo
é encaminhado para o local,
mais recursos economizamos
para investir em outras áreas”,

completa.
A superintendente do

Cidassp, Thais Ferreira Júlio,
enfatiza a importância da
gincana para a orientação e
conscientização da população,
uma vez que as crianças le-
vam para casa tudo o que
aprendem na escola. “A
gincana, além de contribuir
com a redução do volume de
lixo que chega ao aterro sani-
tário, também premiará alunos
e escolas que mais contribuí-
rem com a ideia”, explica.

A primeira fase, com as
visitas guiadas, que se iniciou
no dia 15 de maio, irá até 7 de
junho. Do dia 01 de junho a
22 de setembro será realiza-
do o concurso onde os alunos
produziram um reels sobre a
importância da reciclagem.
Do dia 6 de junho ao dia 1 de
dezembro será a etapa da co-
leta e recebimento de materi-
ais recicláveis nas escolas.

(Secom Pref. SSP)

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG ABERTURA DE LICI-
TAÇÃO Proc. nº 106/23, Preg. Eletrônico nº 27/23, abertura dia 31/05/
23, 08h, para “Contratação de pessoa física ou jurídica mediante o critério
de menor preço para o Município e sob o regime de fretamento de veículos
devidamente equipados e identificados no ato da contratação visando o
transporte de alunos do 6º (sexto) horário”. O edital está à disposição dos
interessados na sede da Prefeitura Municipal de Itamogi/MG, à Rua Olímpia
E. M. Barreto nº 392, Lago Azul das 09h às 16h e nos sites
www.itamogi.mg.gov.br e www.comprasgovernamentais.gov.br. Maiores in-
formações telefone (35) 3534-1104 e-mail licitacao@itamogi.mg.gov.br.
16/05/23 - José Carlos da Silva - Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG através do Prefeito Mu-
nicipal no uso de suas atribuições legais Homologa e firma ARP ref. ao Proc.
nº 104/23, Pregão Pres. nº 26/23, R.P. nº 11/23, cujo o objeto é “Registro
de preços para eventual aquisição de material hidráulico, elétrico, de cons-
trução e correlatos”, com as empresas: ELISEU RODRIGUES CPF
48649252672 ME, CNPJ 65.374.779/0001-50, pelo valor global de R$
89.910,00; VIDRACARIA ITAMBOX LTDA – ME, CNPJ 05.129.852/
0001-05, pelo valor global de R$ 147.910,00; MARTINS CASA E
CONSTRUCAO LTDA, CNPJ 15.546.918/0001-08, pelo valor global de
R$ 101.872,50; JOSE CARLOS SOARES ME, CNPJ 07.639.408/0001-57,
pelo valor global de R$ 24.760,00; ELISIO MIGUEL ROSA 05714887654,
CNPJ 13.182.006/0001-79, pelo valor global de R$ 29.998,50; Proc. nº
101/23, Preg. Eletrônico nº 25/23, R.P. nº 08/23, cujo o objeto é “Regis-
tro de Preços para eventuais aquisições de testes para detecção ao coronavírus
(COVID-19) e aquisição de Inseticida para o controle de Mosquito adulto
Aedes Aegypti”, com as empresas: VITALABE EQUIPAMENTOS
LABORATORIAIS LTDA, CNPJ 19.142.596/0001-92, pelo valor global
de R$ 5.980,00; SHL SAUDE HOSPITALAR LABORATORIAL LTDA,
CNPJ 41.733.464/0001-94, pelo valor global de R$ 4.435,00; Homologa e
firma Contrato referente ao Proc. nº 76/23, Preg. Pres. nº 21/23, cujo
objeto é “Contratação de empresa especializada para organização das festi-
vidades da Festa do Peão de Itamogi, denominada Expoita 2023, em come-
moração dos 151 anos de emancipação política de Itamogi”, com a empre-
sa: WEDER CLEY DA CUNHA ALVES ME, CNPJ 25.267.757/0001-77,
pelo valor global de R$ 18.000,00; Ratifica e firma Contrato referente ao
Proc. nº 134/23, Inex. nº 27/23, cujo objeto é “Contratação de show
artístico musical com a dupla LUIGI E RODRIGO, para apresentação nas
festividades do aniversário de 151 anos de Itamogi-Mg, a ser realizado no
dia 23/06/23, no parque de exposições Expoita” com as pessoas físicas:
LUIS CARLOS SILVA LIMA, CPF 029.923.436-33 e RODRIGO APARE-
CIDO DA SILVA, CPF 092.795.336-65, pelo valor global de R$ 9.000,00;
Torna Público: 1º Termo Aditivo ao Contrato nº 51/23, entre a PREFEI-
TURA MUNICIPAL DE ITAMOGI e a empresa META X INDUSTRIA E
COMERCIO LTDA, objeto: acréscimo do quantitativo com base no art. 65,
I, b, da Lei nº 8.666/93, (10/05/23). Itamogi/MG - 16/05/23 - José Carlos da
Silva - Prefeito Municipal em Exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI, RATIFICAÇÃO DISPENSA
DE LICITAÇÃO Nº 000017/2023. O Prefeito Municipal de Itamogi/MG,
no uso de suas atribuições e com fundamento no artigo 24, inciso XVII, da
Lei nº 8.666/93, RATIFICA e CONVALIDA a Dispensa de Licitação nº
000017/2023, RELATIVO A  AQUISIÇAÕ DE PEÇAS, ÓLEOS E PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇOS DE MÃO DE OBRA EM MANUTENÇAÕ PRE-
VENTIVA - 1º REVISÃO DOS 10000 KM –  VEÍCULO : FIAT STRADA
AMBULANCIA PLACA SGR-3J45  A SERVIÇO DO SETOR DE SAÚ-
DE MAC  DO MUNICÍPIO .–INCISO  XVII  DO ART 24 DA LEI 8.666/
93, junto  a empresa  ALPINIA VEÍCULOS E PEÇAS LTDA CNPJ DE Nº
03.926.925/0001-56 pelo valor de R$ 534,53 ( Quinhentos e trinta e qua-
tro reais e cinqüenta e três centavos) Itamogi, 10 de Maio de 2023 - Ronaldo
Pereira Dias, Prefeito Municipal
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O Instituto de Previdência
dos Servidores Públicos Mu-
nicipais, o Inpar, apresentou
na noite de segunda-feira, 15
de maio, aos servidores da
Educação pública municipal,
números preocupantes em
relação à autarquia e que re-
velam que se nada for feito
com a participação efetiva
dos servidores públicos, a si-
tuação pode vir a ser ainda
pior. Hoje, o déficit mensal do
Instituto é de pouco mais de
R$ 100 mil. Considerando a
despesa atual, a projeção é
que o déficit atuarial do Inpar
chegue a mais de meio bilhão
de reais nos próximos 30
anos, inviabilizando que hoje
os servidores efetivados com
pouco tempo de carreira con-
sigam se aposentar se nada
for feito.

Durante sua explicação, o
presidente do Instituto, o
vice-prefeito Daniel Tales,
contou que o pagamento da
folha dos servidores aposen-
tados e pensionistas é feito
com base no recolhimento de
14% de contribuição da fo-
lha do servidor e complemen-
to de mais 20% do patronal,
o que gera uma receita de
aproximadamente R$ 2,4 mi-
lhões, no entanto, a despesa
do Inpar, hoje, é de cerca de
R$ 2,5 milhões.

Daniel explica que o défi-
cit de R$ 109.612,25/mês é
compensando pela Prefeitu-
ra, que desde o início da Ad-
ministração 2021/2024 nun-
ca deixou de repassar esse

INPAR apresenta situação
preocupante a servidores da Educação

valor, garantindo, assim, o
pagamento integral da folha
do servidor aposentado e
pensionista. Atualmente, no
instituto, que neste ano com-
pletou 31 anos de fundação,
tem 495 servidores aposen-
tados e 139 pensionistas,
totalizando 634 servidores.

ADMINISTRAÇÕES
PASSADAS

O presidente do Inpar
ressaltou que a dificuldade
que hoje o Instituto enfrenta,
muito se dá pela falta de com-
prometimento de administra-
ções passadas que não re-
passaram corretamente ao
INPAR os repasses mensais
devidos (desconto do servi-
dor e o patronal), que de
1995 a 2018, corrigido pela
taxa Selic, chegaria ao mon-
tante de R$ 43.906.594,39.

Além deste valor, Daniel
pontuou ainda as mais de 200
pastas em atraso desde 2015
aguardando a compensação
previdenciária do INSS, va-
lor que chega a R$ 29 mi-
lhões. “Tudo isso são recur-
sos que poderiam estar sen-
do aplicados, garantindo a
aposentadoria dos servido-
res. Precisamos envolvimento
destes, que as pessoas espa-
lhem as informações reais.
Precisamos nos interessar
mais pelo Inpar”, pediu.

INPAR HOJE
Daniel Tales destacou du-

rante a apresentação que o
único prefeito na história do
Instituto que nunca deixou de
repassar os valores, além de
aportes necessários para a
saúde financeira do Inpar, foi
o prefeito Marcelo Morais.

“Graças aos investimentos e
aportes feitos pelo prefeito,
hoje o Inpar conseguiu juntar
R$ 4.040.261,38 de recurso
aplicados, mas isso é muito
pouco para que consigamos
garantir a aposentadoria dos
servidores”, ressaltou.

Durante a explanação,
servidores presentes de-
monstraram espanto e preo-
cupação com a situação do
Inpar e com as suas aposen-
tadorias. A professora Carla
Maria da Silva Bárbara, des-
tacou que os números são
assustadores, e que já havia
um certo murmúrio de que a
situação do Inpar não era
boa.

“Não imaginávamos que
fosse tão ruim assim esses
números. Acredito que é re-
almente necessário que haja
um conselho e a participação

dos servidores para que haja
fiscalização. Como o Daniel
passou, hoje o prefeito, que
é um bom gestor e presta au-
xílio ao Instituto, repassa o
déficit que existe de quase R$
110 mil. Mas será que quan-
do eu tiver idade de aposen-
tar, apesar de já ter o tempo
de contribuição, vou conse-
guir receber o valor que dê
pelo menos para eu me man-
ter? Trabalhei a vida toda
para isso”, destaca.

Conforme a professora, é
importante que exista um con-
selho fiscal, uma vez que a
atual gestão não será perpé-
tua. “É preciso que haja uma
organização, para que o pró-
ximo que assumir o Inpar con-
tinue nesse ritmo. O que me
deixa apreensiva é por que
ninguém sabia dessa situação,
por que nunca foi divulgado”,

questiona. “É preocupante”,
completa. 

Por fim, Daniel ressaltou
a importância do servidor ter
interesse pelo Inpar, uma vez
que muitos só buscam saber
sobre o Instituto quando es-
tão próximos de se aposen-
tar, pensando na própria apo-
sentadoria. “Precisamos da
participação efetiva de todos,
inclusive em formas de colo-
car à frente da gestão do
Inpar pessoas que tenham
conhecimento sobre o que é
a Previdência, que sejam cer-
tificados e que saibam lidar
com todas as situações, uma
vez que a situação é preocu-
pante e o Instituto corre ris-
co, inclusive, de ficar sem di-
nheiro futuramente para pa-
gar o servidor aposentado e
pensionista”, finaliza.

(Secom Pref. SSP)

Nos primeiros  quatro me-
ses deste ano, as exportações
brasileiras do agronegócio al-
cançaram recorde de US$ 50,6
bilhões, o que representa um
crescimento de 4,3% na com-
paração com o mesmo perío-
do em 2022, quando as ven-
das foram de US$ 48,53 bi-
lhões. 

De acordo com a análise da
Secretaria de Comércio e Re-
lações Internacionais do Minis-
tério da Agricultura e Pecuária
(SCRI/Mapa) a expansão se
deu em função do aumento da
quantidade exportada (+2,3%),
bem como do índice de preço
dos produtos (+1,9%). 

O aumento na quantidade
exportada de milho (+6,05 mi-
lhões de toneladas) e soja em
grãos (+1,05 milhão de tonela-
das) foi o que mais contribuiu
para a expansão no índice de
quantum.

O agronegócio representou
quase metade das vendas ex-
ternas totais do Brasil em 2023,
com participação de 49%. No
ano anterior o share do agrone-
gócio na pauta exportadora bra-
sileira foi de 47,7%. A expor-
tações totais registraram cres-
cimento de 1,6%, como resul-
tado do crescimento do
agrone-gócio, uma vez que os
demais setores tiveram queda
de 0,8% no período.

As exportações do comple-
xo soja (grão, farelo e óleo),
carne de frango e suína, mi-
lho, celulose e etanol foram
recordes no quadrimestre.

RESULTADOS DE ABRIL
As exportações do agrone-

gócio brasileiro alcançaram
US$ 14,7 bilhões em abril des-

te ano. Os principais recordes
no mês foram para soja em
grãos, carne de frango e carne
suína.

A participação do agronegó-
cio nas exportações totais bra-
sileiras subiu para 53,9% em
abril. Os demais produtos ex-
portados pelo Brasil registraram
exportações de US$ 12,61 bi-
lhões (-10,7%).

SOJA EM GRÃOS
A soja em grãos registrou

exportações de 14,34 milhões
de toneladas em abril (+25,
0%). A safra 2022/2023 com
previsão de produção de 154,81
milhões de toneladas (+23,
3%), impacta favoravelmente
este resultado. 

De acordo com a análise da
SCRI, trata-se de um dos mai-
ores volumes já exportados
pelo Brasil, somente ultrapas-
sado por três vezes em toda a
série histórica (abril de 2020,
com 14,85 milhões de tonela-
da; abril de 2021, com 16,11
milhões de toneladas e maio de
2022, que teve 14,97 milhões). 

Os preços médios de expor-
tação, porém, caíram de US$
589,03 por tonelada em abril/
2022 para US$ 540,30 por to-
nelada em abril/2023 (-8,3%).
A queda dos preços reflete as
perspectivas de oferta da olea-
ginosa nesta safra, que apre-
senta o maior nível de produ-
ção mundial da história, com
boas perspectivas para a pro-
dução nos Estados Unidos, Chi-
na, Índia e recorde histórico no
Brasil, mesmo com a forte que-
bra de safra na Argentina. 

Com o expressivo volume
exportado, o valor atingiu US$
7,75 bilhões (+14,6%), novo

recorde mensal das exporta-
ções de soja em grão. A China
é a principal importadora do
Brasil, adquirindo 70% do vo-
lume exportado da oleaginosa. 

CARNES DE
FRANGO E SUÍNA

Apesar da redução mensal das
exportações de carne bovina
em abril, com reflexos para
todo o setor de proteína ani-
mal, as exportações brasileiras
de carne bovina, suína e de
frango devem ter ganhos im-
portantes ao longo de 2023.

Segundo a SCRI, apesar da
queda nas vendas externas de
carne bovina, as exportações de
carne de frango subiram de
US$ 801,38 milhões em abril/
2022 para US$ 826,63 milhões
em abril/2023 (+3,2%), com
incremento do quantum expor-
tado em 4,7% e queda de 1,5%
no preço médio de exportação.
A China foi o país responsável
pelo aumento das vendas ex-
ternas de carne de frango, com
alta de 62,7% no volume im-
portado do Brasil. 

Também houve incremen-
to das vendas de carne suína,
com embarques de US$ 249,40
milhões (+30,5%), com au-
mento da quantidade exporta-
da (+16,4%) e do preço médio
de exportação (+12,1%). 

A China continua sendo a
maior importadora da carne
suína brasileira, com aquisi-
ções de US$ 86,15 milhões 

As carnes de frango e suína
produzidas no Brasil se benefi-
ciam de limitações de oferta na
Ásia por problemas sanitários
locais (principalmente Peste
Suína Africana e Influenza Avi-
ária).                 (Imprensa MAPA)

BALANÇA COMERCIAL
Exportações do agronegócio nos quatro

primeiros meses do ano alcançaram
recorde de US$ 50,6 bilhões

O agronegócio representou quase metade das vendas
externas totais do Brasil em 2023, com participação de 49%

Presidente do Inpar, Daniel Tales

FOTOS: Secom Prefeitura
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O Projeto Nadar oferecido
pela Secretaria Municipal de
Esportes, Lazer e Turismo de
São Sebastião do Paraíso par-
ticipou em São João da Boa
Vista do 4° Torneio Regional
da 5ª Região da federação
Aquática Paulista, sábado (13)

O evento foi organizado
pela Federação Aquática

RECEITA SEM DÚVIDAS
A proposta dessa coluna é esclarecer as principais dúvidas da
população sobre os serviços e atividades da Receita Federal

Para maiores informações procure nossos canais de atendimento
https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/canais_atendimento/fale-conosco

https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/canais_atendimento/chat

A RECEITA FEDERAL DO BRASIL PROMOVE A CONSCIENTIZAÇÃO
DA IMPORTÂNCIA SOCIOECONÔMICA DOS TRIBUTOS

PARA A SOCIEDADE COMO UM TODO

1 -  OS DEPENDENTES INFORMADOS NA DE-
CLARAÇÃO DO IMPOSTO DE RENDA SÃO
OBRIGADOS A TER CPF?

É obrigatória a inscrição no Cadastro de Pes-
soas Físicas (CPF) das pessoas físicas que
constem como dependente para fins do Imposto
sobre a Renda da Pessoa Física.

2 -  É PRECISO CANCELAR O CPF DE UMA
PESSOA QUE JÁ FALECEU? COMO PROCE-
DER?

Sim, da seguinte forma:
No caso de falecido com espólio: O cancelamento será automático após o

processamento da declaração de encerramento de espólio transmitida via internet
pelo inventariante.

Falecido sem espólio: Dirigir-se a uma unidade de atendimento da Receita Fe-
deral com o original ou cópia autenticada da Certidão de Óbito, com a informação
da ausência de bens e/ou direitos, apresentado pelo cônjuge ou parente ou enviar
os documentos para o e-mail atendimentorfb.06@rfb.gov.br

3 - O QUE FAZER SE O CARTÃO DO CPF FOR PERDIDO, ROUBADO OU
SUSPEITAR QUE ALGUÉM ESTÁ UTILIZANDO INDEVIDAMENTE?

Nos casos de roubo, furto ou extravio de documentos, a 2ª Via do Comprovante
de Inscrição no CPF poderá ser emitida por meio do sítio da Receita Federal (RFB)
na internet. Caso não se lembre do seu número de inscrição no CPF, ele poderá
ser recuperado em uma unidade de atendimento da RFB, mediante apresentação
de documento emitido há menos de 60 dias, que comprove o fato (certidão, BO -
Boletim de Ocorrência, etc), ou através do e-mail atendimentorfb.06@rfb.gov.br

No caso de uso indevido do seu número, procure um advogado para se infor-
mar sobre indenização/reparação pelos prejuízos.

4 - POSSO LOCALIZAR O NÚMERO DO CPF DE ALGUMA PESSOA APENAS
POR MEIO DO NOME?

Somente se você for representante legal, judicial ou procurador dessa pessoa,
você poderá obter o número do CPF em uma unidade de atendimento da Receita
Federal ou do e-mail atendimentorfb.06@rfb.gov.br

5 - COMO FAÇO PARA SABER O NÚMERO DO CPF DE UMA PESSOA QUE
JÁ FALECEU?

Se você não tem nenhum documento informando o número, será necessário
comparecer a uma unidade de atendimento da Receita Federal e comprovar sua
relação com a pessoa falecida para ser atendido ou através do e-mail
atendimentorfb.06@rfb.gov.br

Projeto Nadar conquista
medalhas no 4.º Torneio

Regional da 5.ª Região da FAP

Paulista e teve a participação
de 12 equipes, e um total de
300 atletas inscritos.

O Projeto Nadar participou
com 19 atletas e conquistou
um total de 23 medalhas sen-
do quatro de ouro, 10 de prata
e nove de bronze.

O grande destaque foi a
atleta Pietra Moraes Santos

que obteve o índice brasileiro
em piscina de 25 metros na
prova dos 100m nado costas
categoria infantil 1, com o tem-
po de 1’18"82.

O Projeto Nadar tem o
apoio da Prefeitura Municipal
de São Sebastião do Paraíso
e da Secretaria Municipal de
Esportes.

Reprodução
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Projeto de lei que institui
Programa Municipal de Com-
bate à Obesidade foi apresen-
tado à Câmara de São Sebas-
tião do Paraíso pelo vereador
Antônio César Picirilo (Toni-
nho). O objetivo, conforme
justifica, é “implementar
ações eficazes para a redução
de peso e o combate à obesi-
dade adulta e infantil nos di-
versos graus. A implementa-
ção do programa fica instituí-
da através de palestras e ou-
tras ações com profissionais
da saúde na Rede Municipal
de Ensino, escolas públicas e
particulares.

O vereador ressalta que “a
obesidade é de origem multifa-
torial que engloba diferentes
dimensões, ou seja, biológica,

Picirilo propõe Programa Municipal
de Combate à Obesidade

social, cultural, comportamen-
tal, de saúde pública e políti-
ca. O desenvolvimento da obe-
sidade decorre de interações
entre o perfil genético de mai-
or risco, fatores sociais e

ambientais, por exemplo, ina-
tividade física, consumo ex-
cessivo de calorias e de ali-
mentos ultraproces-sados,
sono insuficiente, dentre ou-
tros.

É considerada doença crô-
nica, definida pela Organiza-
ção Mundial de Saúde (OMS),
como o acúmulo anormal ou
excessivo de gorduras no cor-
po, e tem aumentado de ma-
neira epidêmica em todas as
faixas etárias nas últimas qua-
tro décadas, e atualmente re-
presenta um grande problema
de saúde pública no mundo”.

De acordo com o projeto
que tramita na Câmara, o Po-
der Executivo “poderá cele-
brar convênios e parcerias
com entidades públicas e pri-
vadas, com a União, Estados,
outros Municípios e entidades
da sociedade civil, visando a
consecução dos objetivos do
Programa Municipal de Com-
bate à Obesidade.

Reprodução

Em tratativa ao ofício soli-
citado pelo vereador Juliano
Carlos (Biju), na sessão ordi-
nária da Câmara de São Se-
bastião do Paraíso, dia 17 de
abril, oficiais integrantes Polí-
cia Ambiental designados pelo
Sargento Robert, comandan-
te do pelotão da sede em Pas-
sos, visitaram a Câmara Mu-
nicipal para esclarecimentos
sobre a situação de prestação
de serviços sobre a demanda
de animais silvestres.

No gabinete do vereador,
o sargento Alear, orientou que
a situação da invasão dos
saguis nas praças públicas
necessita de um técnico am-
biental nomeado pelo IBA
MA, para fazer uma análise
aprofundada dos motivos pe-
los quais os pequenos primatas
tomaram como morada esses
locais. “Se simplesmente re-
colhermos os animais e soltar-
mos em outro bando, eles bri-
gam até a morte. Nessa situ-
ação há a necessidade de um
estudo técnico para a segu-
rança desses animais”, salien-
ta Alear.

Os policiais destacaram

Polícia Ambiental visita
vereador para tratar da

demanda de animais silvestres

ainda as dificuldades enfrenta-
das pela sede no atendimento
das demandas. O efetivo con-
ta com poucos agentes, falta
estruturação, veículo e até a
gaiola para resgate dos animais.
Em muitas ocorrências de
atropelamento, eles contam
com parceria com o Corpo de
Bombeiros dos municípios e
veterinários voluntários.

A dificuldade aumenta
quando precisam fazer o ma-
nejo dos animais pelo CETAS
(Centros de Triagem de Ani-

mais Silvestres). O CETAS de
nossa região mais próximo,
fica em Divinópolis, quase 300
quilômetros de Paraíso. Não
bastasse a distância, nem sem-
pre o Centro pode acolher os
animais, pois na maioria das
vezes está sobrecarregado.

“Precisamos unir forças
políticas na luta por mais uma
unidade do CETAS no Sul de
Minas, além de estruturar e
dar condições de trabalho para
nossa sede da Polícia Ambi-
ental. Me deixa triste a omis-

são do grande escalão políti-
co na preservação da nossa
fauna e flora. Com o período
das secas o surgimento des-
ses animais na zona urbana em
busca de alimento ou fugindo
de queimadas fica mais fre-
quente, e algumas espécies
consideradas em extinção
acabam perdendo a vida víti-
mas de atropelamento nas ro-
dovias. Farei o possível para
contribuir com essa ação im-
portantíssima para Paraíso e
região.” afirma Biju

Reprodução

Por Alex Rodrigues

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

A Petrobras anunciou nes-
ta terça-feira (16) uma redu-
ção de 21,3% no preço médio
de venda do gás liquefeito de
petróleo (GLP). A medida faz
parte do que o presidente da
companhia, Jean Paul Prates,
classificou como uma nova
estratégia comercial de preços
da petrolífera para o mercado
interno.

A partir desta quarta-feira
(17), a Petrobras venderá o
botijão de 13 quilos de GLP às
distribuidoras por um valor, em
média, R$ 8,97 inferior ao atu-
al. Se as distribuidoras repas-
sarem a economia integral-
mente ao consumidor final, o
botijão poderá chegar às resi-
dências pelo preço médio de
R$ 99,87.

“Esta é a melhor notícia.
Baixamos [o preço do botijão]
de R$ 100”, comentou Prates
logo após se reunir com o mi-

Redução valerá para o botijão de 13 quilos
vendido às distribuidoras

Petrobras anuncia
queda de 21,3%
no preço do gás

de cozinha

nistro de Minas e Energia,
Alexandre Silveira, em Bra-
sília. De acordo com o presi-
dente da Petrobras, esta é a
primeira vez, desde outubro de
2021, que o preço do botijão
de gás vendido às distribuido-
ras cai abaixo dos R$ 100.

Além da redução do pre-
ço do GLP, a nova estratégia
comercial da petrolífera tam-
bém inclui uma diminuição dos
preços médios de venda de
diesel e da gasolina A para as
distribuidoras de, respectiva-
mente, R$ 0,44 e R$ 0,40.

A redução dos preços dos
produtos para revenda, no en-
tanto, depende de vários fato-
res, como impostos, mistura
de biocombustíveis e margens
de lucro da distribuição e da
revenda. “Teremos a melhor
alternativa de preços para nos-
sos clientes em cada ponto de
venda da Petrobras. Lem-
brando que [no caso dos com-
bustíveis] a empresa não tem
mais uma distribuidora”,
acrescentou Prates.

© Marcello Casal/Agência Brasil
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Por Ralph Diniz

A população de animais
abandonados na cidade é
uma preocupação crescente
para as autoridades de São
Sebastião do Paraíso. No úl-
timo sábado, 13, o Departa-
mento de Vigilância em Saú-
de realizou mais uma edição
da feira de adoção de cães
na praça Comendador José
Honório (Matriz), com o ob-
jetivo de encontrar lares para
os animais e liberar espaço
no canil municipal, que está
operando na sua capacidade
máxima.

Segundo Luciano Santa-
na, coordenador do Depar-
tamento de Controle de
Zoonose, o canil municipal
atualmente abriga cerca de 90
cães. "Desde o início da ges-
tão, estamos realizando di-
versos eventos para fazer
com que a população adote
o maior número possível de
cães do nosso abrigo", disse.
"E quanto mais cães nós con-
seguimos a adoção, mais ani-
mais que estão nas ruas nós
podemos ajudar."

Santana também acres-
centou que todos os cães do
canil estão vacinados contra
a raiva e outras doenças, e
encorajou os interessados a
visitar a página do projeto no
Instagram @adotaparaiso
para mais informações.

O prefeito Marcelo Mo-
rais anunciou que a prefeitu-
ra está trabalhando na cria-
ção de um novo abrigo que
irá acolher, além de cães
abandonados, também ani-

Número de cães abandonados
preocupa autoridades

mais de grande porte. "Assim
que for concluída a instalação
deste, a prefeitura iniciará um
trabalho intenso de combate
aos maus-tratos de animais,
inclusive com a apreensão de
animais de grande porte".

Entretanto, o vereador
Juliano Reis, um dos defen-
sores da causa animal na ci-
dade, afirma que a criação de
um novo abrigo por si só não
resolverá o problema. Ele cri-
tica aqueles que continuam
abandonando animais na ci-

dade, passando a responsa-
bilidade para o poder públi-
co. "Nós estamos trabalhan-
do, mas as pessoas continu-
am abandonando animais.
Eles pegam os cachorros, fi-
lhotes, adultos e idosos, co-
locam em caixas e soltam na
porta do canil, como se isso
fosse resolver", disse Biju.

O vereador também men-
cionou a necessidade de
conscientização do público.
"Nos últimos dois anos, nós
esterilizamos mais de cinco

mil animais e aplicamos mais
de duas mil vacinas poliva-
lentes. Mas de nada adianta
fazer tudo isso se continuam
a soltar os cachorros na rua.
Culpam o vereador, o prefei-
to, o poder público, mas
quem não ajuda é a própria
população. É uma situação
bem complicada".

Por fim, quem também
vive na pele os problemas do
abandono de animais no mu-
nicípio é a Associação Anjos
de Resgate, uma organização

Prefeitura realiza feiras de adoção e planeja novo abrigo, mas vereador diz
que problema só será resolvido se a população deixar de abandonar os animais

sem fins lucrativos que tam-
bém abriga cães em situação
de rua. Atualmente, a entida-
de é responsável por aproxi-
madamente 160 animais. Há
seis meses, a associação fir-
mou um convênio com a pre-
feitura, que contribuiu com o
pagamento do aluguel do lo-
cal onde os cães ficam abri-
gados. Entretanto, continua a
realizar eventos e rifas para
arrecadar fundos para se
manter viva. "No Recanto
dos Anjos, são cuidados mais

de cem animais, e em outros
locais, incluindo gatos doen-
tes, são mantidos pela asso-
ciação", explica Daiane
Andrade, que é advogada e
faz parte da diretoria.

Segundo Daiane, a maior
dificuldade enfrentada pela
organização é o abandono de
animais. Em média, eles aco-
lhem pelo menos sete filhotes
de cachorros abandonados
por semana. E, assim como
o vereador Biju, a advogada
enfatiza que a questão do cui-
dado e proteção dos animais
não é responsabilidade exclu-
siva das ONG's e do poder
público, mas sim um proble-
ma que envolve toda a soci-
edade de São Sebastião do
Paraíso.

Daiane Andrade, que tam-
bém atua como coordenadora
dos trabalhos da associação,
expressa o desejo de estabe-
lecer um programa fixo de
castração no município. Ela
acredita que somente assim,
a longo prazo, isso ajudará a
controlar a população de
cães e gatos. "Nosso maior
anseio é estabelecer um pro-
grama de castração fixo.
Acreditamos que, a médio e
longo prazo, isso ajudará a
controlar a população de
cães e gatos. Infelizmente, a
demanda é tão grande que é
impossível cuidar de todos os
animais que chegam a cada
semana, a cada dia. Esse pro-
grama seria uma solução sig-
nificativa para esse proble-
ma", explicou.

Prefeitura/Rede Sociais
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Por Ralph Diniz

Duas suspeitas de incêndi-
os criminosos em veículos fo-
ram registradas pelo 2º Pelo-
tão do Corpo de Bombeiros no
domingo, 14, na região. Um
carro pegou fogo no bairro
Santa Tereza, em São Sebas-
tião do Paraíso, e outro foi
consumido pelas chamas no
centro de São Tomás de
Aquino. Até o momento, nin-
guém foi preso.

O primeiro caso ocorreu
ainda na madrugada de domin-
go. Por volta das 5h20, os bom-
beiros foram chamados para
combater o incêndio a um ve-
ículo estacionado na garagem
de uma casa no Residencial

Carros são incendiados
em Paraíso e São Tomás

Durante as diligências, Corpo de Bombeiros encontrou indícios de que
a causa dos incêndios que destruíram os dois veículos foi criminosa

Santa Tereza. Ao chegarem no
local, os militares se depara-
ram com o Ford Fiesta parci-
almente destruído pelas cha-
mas. O fogo, contudo, já ha-
via sido controlado pelo pro-
prietário do carro e vizinhos,
que usaram um extintor e uma
mangueira de jardinagem na
ação.

Durante as diligências, os
bombeiros encontraram vári-
os indícios de que o incêndio
teve origem criminosa: na cal-
çada em frente à casa do pro-
prietário havia um tijolo amar-
rado a uma linha; na garagem
foi localizada uma garrafa pet
de 2 litros com cheiro carac-
terístico de combustível; já no
interior do veículo existia uma

pedra na tampa do porta-ma-
las e estilhaços de um bloco
de construção no para-brisas.

Diante dos fatos, a Polícia
Militar e a Perícia Técnica da
Polícia Civil foram acionadas.
A ocorrência foi registrada e
as investigações sobre os pos-
síveis autores do crime foram
iniciadas. Até o fechamento
desta reportagem, nenhum
suspeito havia sido identifica-
do. Apesar do susto, ninguém
ficou ferido durante o incên-
dio.

Já no início daquela noite,
fato semelhante foi registrado
na região central de São To-
más de Aquino. Por volta das
18h30, o Corpo de Bombeiros
foi acionado para combater as

chamas que consumiam um
Ford Corcel II na cidade vizi-
nha. Assim como na ocorrên-
cia da manhã, populares apa-
garam o fogo do veículo com
o apoio de policiais militares.

Coube à equipe de Paraí-
so realizar o calçamento do
carro, bem como o desliga-
mento do cabo da bateria. Na
sequência, os bombeiros tam-
bém encontraram provas de
que o incêndio não foi aciden-
tal. Além do Corcel, o portão
da residência próxima ao lo-
cal onde o veículo estava es-
tacionado e parte daquela ga-
ragem foram atingidas pelas
chamas. O caso está sendo
investigado pela polícia, e ne-
nhum suspeito foi identificado.

Com a ajuda da PM, populares apagaram o fogo
que destruiu o Corcel no centro de São Tomás

Bombeiros encontraram garrafa com resquícios de
combustível na garagem onde veículo estava estacionado

FOTOS: Reprodução

Três homens foram pre-
sos por policiais militares do
43.º Batalhão durante ope-
ração “Batida Policial” na
Praça Nossa Senhora da
Abadia, bairro Mocoquinha,
em São Sebastião do Paraí-
so, suspeitos do tráfico de
drogas.

Denúncia anônima infor-
mou que os homens com ida-
des de 19, 22 e 31 anos es-
tavam vendendo entorpe-
centes, e recebiam através
de PIX. A PM deslocou en-
tão até a praça da Abadia e

Trio é flagrado
vendendo drogas

na Praça da Abadia

abordou os três homens. Na
ocasião foi localizado ao solo
um cigarro de maconha.

Segundo levantamentos
o trio é de Pedra do Indaiá
(MG). Ao proceder buscas
onde os homens estavam
hospedados, policiais milita-
res localizaram separada-
mente sete porções de ma-
conha.

Não há registro de ano-
tações de antecedentes cri-
minais dos suspeitos, que fo-
ram encaminhados para o
sistema prisional.

Reprodução

Drogas e arma de fogo
foram apreendidas e um
homem de 22 anos foi pre-
so na madrugada de domin-
go (14) no bairro Veneza
em São Sebastião do Pa-
raíso por policiais do 43.º
Batalhão, suspeito do tráfi-
co de drogas.

Policiais foram à resi-
dência do suspeito a partir
de denúncia recebida pela
Central de Operações do
43.º Batalhão. Portava pe-

Drogas e arma de
fogo apreendidas
e homem é preso

no Veneza

quena porção de maconha,
mas no quintal de sua resi-
dência havia enterrado 400
gramas da droga, fraciona-
da em porções.

Em diálogo com o de-
nunciado, polícias militares
chegaram até um terreno
nas proximidades da resi-
dência e localizaram um re-
vólver calibre 32 com nu-
meração raspada. O sus-
peito foi preso em flagran-
te.

Reprodução

Por Agência Brasil

SÃO PAULO

A Polícia Federal defla-
grou hoje (16) a Operação
Lutcha, que apura fraudes
em benefícios previdenci-
ários, na capital paulista e no
município de Itaquaquece-
tuba. De acordo com a
corporação, os crimes come-
çaram a ser praticados no
ano passado e já prejudica-
ram cerca de 22 mil segura-
dos em todo o país.

Em nota, a PF informou
que, para aplicar os golpes, a
quadrilha utilizou dispositivos
eletrônicos que permitiram o
acesso remoto aos sistemas
do Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS) e a obten-
ção de dados e senhas de ser-
vidores. Tal estratégia tornou-
se possível pelo envolvimento
de funcionários de uma agên-
cia do órgão no município de
Tatuapé, que agora também
estão sob investigação.

PF apura fraudes contra 22 mil
segurados do INSS em São Paulo

Golpes eram aplicados no interior e na capital

Estima-se que o rombo aos
cofres públicos gerado pelos
crimes chegue a um total de
R$ 1 bilhão. Os suspeitos de-
vem responder por estelionato

previdenciário, associação cri-
minosa e corrupção passiva.
As investigações contaram
com a cooperação do Núcleo
de Inteligência da Coordena-

ção-Geral de Inteligência
Previdenciária e Trabalhista
(CGINT), vinculado ao Minis-
tério do Trabalho e Emprego,
e do INSS.

© Marcelo Camargo/Agência Brasil
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A Petrobras acaba de anun-
ciar a redução em R$ 0,44 por
litro do preço médio do diesel
para as distribuidoras, que
passará de R$ 3,46 para R$
3,02.

Já o preço médio da gasoli-
na será reduzido em R$ 0,40
por litro, passando de R$ 3,18
para R$ 2,78 - valor pago pe-
las distribuidoras.

Em nota, a Petrobras des-
taca que o valor cobrado ao
consumidor final nos postos é
afetado por outros fatores

© Fernando Frazão/Agência Brasil

ECONOMIA
Petrobras reduz em R$ 0,44 valor do
diesel e em R$ 0,40 o da gasolina

Valores dizem respeito à venda para distribuidoras
como impostos, mistura de
biocombustíveis e margens de
lucro da distribuição e da re-
venda.

"A Petrobras recupera sua
liberdade de estabelecer pre-
ços. Nos alforriamos de um
único e exclusivo fator, que era
a paridade", afirmou o presi-
dente da Petrobras, Jean Paul
Prates à imprensa, em Brasília.

"Era hora de abrasileirar os
preços dos combustíveis", ava-
liou o ministro de Minas e Ener-
gia, Alexandre Silveira, desta-
cando que hoje é um dia de fes-
ta para o governo e para a so-
ciedade.

Nesta sexta-feira, 12 de
maio, os associados da Sicredi
das Culturas RS/MG receberam
a distribuição de resultados da
cooperativa, um dos diferenci-
ais do modelo cooperativista e,
também, um dos momentos em
que o associado vivencia a ex-
periência de ser dono do negó-
cio. A distribuição é realizada
anualmente a partir dos resul-
tados positivos obtidos no exer-
cício do ano anterior. Ao final
do ano, é feita a apuração dos
resultados obtidos e após as
destinações de recursos previs-
tas no estatuto, a cooperativa
divide o valor final com seus
associados.

Essa distribuição é feita con-
siderando o relacionamento do
associado com o Sicredi. Quan-
to mais o associado utiliza os
produtos e serviços da coope-
rativa, mais resultados ele re-
ceberá. O que no nosso caso
significa o uso de cartões, in-
vestimentos, aquisição de con-

sórcios, seguros, realização de
operações de crédito, entre ou-
tros. O recurso é depositado
pela cooperativa na conta pou-
pança e, também, no capital
social dos associados.

O valor depositado é refe-
rente ao resultado líquido do
exercício de 2022, que foi 48%
superior ao resultado de 2021.
E, além dos R$ 18 milhões, dis-
tribuídos nesta sexta-feira, 12/
05, a cooperativa creditou ain-
da no mês de dezembro de
2022, R$ 3 milhões em juros
pagos ao capital social. Dessa
forma, o valor total entregue ao
associado da Sicredi das Cul-
turas RS/MG, referente ao
exercício de 2022, é de R$ 21
milhões.

RESULTADOS EM 2022
O volume total do resultado

de 2022 da Sicredi das Cultu-
ras RS/MG ultrapassou os R$
93 milhões. A cooperativa con-
ta com mais de 73 mil associa-

dos em 13 municípios no Rio
Grande do Sul e, no momento,
possui agências em 7 dos 28
municípios do sudoeste de Mi-
nas Gerais, onde está expandin-
do suas atividades, somando
41 municípios na sua área de
abrangência. Os ativos admi-
nistrados pela cooperativa são
de mais de R$ 4 bilhões, o
patrimônio líquido encerrou o
ano de 2022 em mais de R$ 402
milhões e as operações de cré-
dito em R$ 1,8 bilhão.

Além de ser distribuído aos
associados, parte do resultado
da cooperativa também é inves-
tido na comunidade. A partir das
deliberações realizadas nas
Assembleias, com a participa-
ção dos associados, são feitas
destinações para o Fundo de
Cooperação e Inovação, e a
partir dele são colocados em
prática projetos como o Progra-
ma Empreender para Transfor-
mar, o PET, que está com ins-
crições abertas até o dia 21 de

maio pelo site sicredi.com.br/
coop/culturasrsmg/pet. Esses
projetos podem ser de cunho
cultural, educacional, esportivo
e sustentável, sendo desenvol-
vidos na área de ação da Sicredi
das Culturas RS/MG.

Podem se inscrever nesta
inciativa entidades sem fins lu-
crativos como associações de
classe, instituições de ensino,
entidades culturais e esportivas,
entre outras com estas carac-
terísticas. Em sua 7ª edição, o
Programa Empreender para
Transformar destinará o total de
R$ 668.296,87 em recursos
para subsidiar projetos na re-
gião de atuação da Sicredi das
Culturas RS/MG. O Programa
Empreender para Transformar
teve sua primeira edição em
2017. Desde então, já foram
contemplados mais de 900 pro-
jetos e destinados mais de R$
2,4 milhões, beneficiando mais
de 550 mil pessoas.

Raíza Goi Borba

Sicredi das Culturas RS/MG distribui
R$ 18 milhões aos seus associados

A distribuição é realizada anualmente a partir dos
resultados positivos obtidos no exercício do ano anterior

Professores
de todo o país
terão cursos
de educação

financeira
Iniciativa é da CVM, Sebrae

e Ministério da Educação

Por Agência Brasil

SÃO PAULO

A Comissão de Valores
Mobiliários (CVM) e o Ser-
viço Brasileiro de Apoio às
Micro e Pequenas Empre-
sas (Sebrae) lançam nesta
terça (16), em parceria com
o Ministério da Educação
(MEC), a série de cursos
gratuitos de âmbito nacional
Educação Financeira nas
Escolas. A iniciativa tem o
apoio da B3 e do Instituto
XP. O evento será realiza-
do na sede do Sebrae Mi-
nas, em Belo Horizonte,
com transmissão online pelo
canal do Sebrae no Youtube
para todo o Brasil.

O lançamento ocorre
durante a 10ª Semana Na-
cional de Educação Finan-
ceira (Enef), que vai até o
dia 21. O evento Educação
Financeira: Agir hoje para a
sustentabilidade no amanhã
é voltado para prefeitos, se-
cretários municipais de Edu-
cação, diretores de escolas,
coordenadores pedagógicos
e professores, superinten-
dências de ensino e demais
profissionais e lideranças da
área.

Os cursos a distância vi-
sam a formação de profes-
sores do primeiro ao nono
ano do ensino fundamental
das redes pública e privada
de todo o país, para aplica-
ção da educação financeira
em sala de aula. Em uma
próxima etapa, a meta é le-
var os cursos também aos

estudantes do ensino médio.
Os cursos estão estrutura-
dos em trilhas de aprendiza-
gem conectadas à Base
Nacional Comum Curricular
(BNCC), envolvendo edu-
cação financeira, atitudes
empreendedoras, objetivos
do desenvolvimento susten-
tável da Organização das
Nações Unidas (ODS-
ONU) e projeto de vida.

CRESCIMENTO
A superintendente de

Proteção e Orientação aos
Investidores da CVM,
Nathalie Vidual, ressaltou
que a capacitação dos pro-
fessores está diretamente
relacionada ao crescimento
do Brasil, porque eles serão
multiplicadores de conheci-
mento e ajudarão os jovens
a se tornarem mais autôno-
mos e seguros em relação
ao mundo dos investimen-
tos.

O presidente do Conse-
lho Deliberativo do Sebrae
Minas, Marcelo de Souza e
Silva, disse que o Sebrae
acredita que a educação fi-
nanceira é o caminho para
transformar a realidade em
que os estudantes estão in-
seridos, permitindo que se
tornem cidadãos conscien-
tes de suas escolhas e ap-
tos a planejar e realizar seus
projetos de vida.

Os materiais didáticos
para capacitar os professo-
res serão disponibilizados
pelo Instituto XP de forma
gratuita.

© TV Brasil

PANFLETEIRO
DISTRIBUO PANFLETOS COM
HONESTIDADE E ECONÔMIA.

Tratar Rua Francisco Bruno, 100
3531-8747 ou 99103-5441

ANDRÉ LUIZ BOZELI
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Fechamento: Terça-feira, 15 horas Número: 1888

IMÓVEIS
Corretor Alziro Freitas de Camargo

Creci 14167
(Vivo 35-9.9915-1593)  -  (Claro 35-9.8417-3949) (TIM  35-9.9157-3385 - Whatsapp)

PREÇOS LOTES
R$ 1.200.000 Área comercial, localizada em avenida com grande

movimento, 2020m2
R$ 45 mil Lote Jd das Hortensias 180m2, rua asfaltada
R$ 55 mil Terr Jd Hortensias, 200m2, esquina, topografia boa,

rua asfaltada
R$ 65 mil Terreno Jd Diamantina 160m2, dois lados murados,

rua asfaltada
R$ 85 mil Terreno Bairro Rosentina, 250m2, murado dos

lados e fundo
R$ 90 mil Terreno São Judas, 250m2
R$ 130 mil Terreno Jd  de Versalhes, 250m2
R$ 115 mil Terreno California Garden, 250m2, alicerce de

muros prontos
R$ 150 mil Terreno 250m2 em Av comercial, todo murado

PREÇOS R U R A I S
R$ 85 mil Chácara Cond Cachoeira, vazia, 2250m2, com

escritura.
R$ 220 mil Chácara Cond Campo Alegre, 2250m2,
R$ 230 mil Sítio, 02 alqueires, casa boa, 02 tanque de peixes,

piscina pequena, documentação ok
R$ 270 mil Chácara Cond Cachoeira, casa com 02 qtos, sala,

cozinha, banheiro, árvores frutíferas, área
de 2.250,00m2

R$ 480 mil  Chácara Cond Cachoeira, casa com 03 qtos (suíte),
sala, cozinha, banheiro social, varandas, árvores
frutíferas, área de 2.600,00m2

R$ 550 mil Sítio 5+l/4 alqueires, casa simples, energia, água
de mina, pasto

1,4 Milhões Sítio 5,8 Alqueires, estrada p/São Tomás de Aquino,
terra de cultura vermelha, água de mina,
energ.elétrica, casa sede boa, área de churrasco,
casa de caseiro,  pomar, terreirão,  barracão, tuia,
feito CAR.

PREÇOS RESIDÊNCIAS
R$ 80 mil Casa Res Santa Tereza, 03 qtos, sala, cozinha, 02

banheiro, lote 180m2
R$ 105 mil Casa Bairro Bairro São Judas, 02 qtos, sala,

cozinha, banheiro social, laje,  espaço para
garagem, lavanderia coberta.

R$ 130 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, 02 salas, cozinha,
banheiro, garagem e lavanderia cobertas.

R$ 140 mil Casa Lot São Sebastião, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro social,  lavanderia COB, terreno 180m2,
espaço p/garagem

R$ 150 mil Casa Jd Alvorada, 03 qtos, sala, cozinha, 01
banheiro, garagem coberta

R$ 160 mil Bairro Diamantina, 02 dormit, sala, cozinha, banh
soc, lavand.cob, garagem COB,

R$ 200 mil Casas Bairro São Judas, 03 residências
independentes.

R$ 210 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro interno e exter,  garagem e lavanderia
cobertos.

R$ 235 mil Casa São José II, 02 qtos, sala, cozinha, banh.social,
garagem 02 autos cobertos, lavanderia, área coberta nos fundos
com cômodo e banheiro.
R$ 250 mil Casa Bairro Santa Tereza, 04 qtos (01 suíte), sala,

cozinha, banh.social, garagem e lavanderia
coberta, edícula, terreno 250m2

R$ 270 mil CasaSão Judas, 03 qtos (suíte), sala, cozinha,
banh.social, garagem e lavanderia cob

R$ 320 mil Casa Nova Bairro Santa Tereza, 03 qtos (suíte),
sala, cozinha, banheiro soc,  garagem e  lavanderia
cob,

R$ 340 mil Casa no centro, 02 dormitórios (01 suíte), sala,
cozinha, banheiro social, lavanderia, garagem 03
autos

• VENDO Terreno 3000m² à 50 mts da Praça da Matriz no
centro de Jacuí Sendo  300 m2 em platô ao nível da rua, de
30 mts de comprimento e 15 de largura, mais 100mts em
declive para os fundos em meio rural. Uma chácara em pleno
centro urbano, podendo utilizar para criações (criações vaca
leiteira e outros). Aceito casa em permuta em Jacuí.
Oportunidade igual não aparece todo dia. Preço: R$375 mil.
Negociar: em Jacuí Fernando cel.: (35) 99971-1833 Em S.S.
do Paraíso Rejane Imóveis tel.: (35) 3531-7988.

IMÓVEIS

• VENDE-SE CASA TODA
REFORMADA: com sala, co-
zinha, banheiro, 2 dormitórios,
garagem p/ 2 carros com
portão automático, quintal com
área de lazer na rua Ceará 215
- Vila Helena. Tels: (19) 99234-
7410 e (19) 98177-9811.

VENDE-SE CASA NOVA EM
LOCALIZAÇÃO PRIVILEGIA-
DA: Rua João do Nino 265,
bairro California Garden,
com 160m2 de area
construida, garagem para 2
carros, sala, copa/cozinha
ampla, 3 quartos, 2 banhei-
ros, lavanderia, quintal. Tra-
tar direto com proprietário
35 99937-8502.

• ALUGA-SE PONTO CO-
MERCIAL: ideal para igreja ou
outro tipo de comércio (somen-
te com fiador), localizado na
Vila Mariana rua Dr. João Cae-
tano, 681. Tratar 99167-4154
ou 99120-8252

• VENDE SE PONTO CO-
MERCIAL: 450 metros de ter-
reno, com 180 metros de
construção. Em frente a ro-
tatória na Zezé Amaral, 893
- Telefone 99754-0125

• ALUGO LINDA CHÁCARA
COM MOBILIA PARA MORA-
DIA: 3 dormitórios, sendo que
uma suíte é com banheira,
sala, banheiro social, cozinha,
varanda, despesas, lavanderia,
garagem, jardim de inverno,
churrasqueira, forno, fogão a
lenha, pomar e jardim. TRA-
TAR (16): 99992-3991

• VENDA OU PARCERIA
DUAS GLEBAS RURAIS: pró-
ximas à São Sebastião do
Paraíso, uma com aproxima-
damente 6 alqueires (atrás do
bairro Veneza II) e outra com
aproximadamente 3 alqueires
(próximo ao Parque Industrial
II).  Tratar diretamente com o
proprietário através do Whats-
App: 19 99811-4500.

• VENDE-SE IMÓVEL NO
CENTRO: propriedade de ex-
celente localização, constitu-
ída de duas casas de mora-
da, anexadas, sendo uma na

Trav. Tenente José Joaquim,
688, com garagem ao lado, e
outra familiar, localizada à es-
quina na Rua Pinto Ribeiro n.º
465 e 475, e seus respectivos
terreno medindo 15,00 m de
frente e 21,70 m de lado tota-
lizando 325 m². Tratar com Dir-
ceu no Whatsapp/celular: (31)
99658-8554

• VENDE-SE GLEBA DE TER-
RA PRÓXIMO A TERMÓPO-
LIS: Vende-se gleba de terra,
sem benfeitorias, próxima à
Estância Termópolis, nas mar-
gens da BR 265. Com água e
facilidade de energia elétrica,
são 5 (cinco) alqueires, vizi-
nhos à plantação de café. Con-
tatos: em SS do Paraíso -
Rejane Imóveis 35-3531- 7988
e em Jacuí - 99971-1833 e
3593-1833 Fernando.

• VENDO 2 TERRENOS: na
rua Constantino Sori-ano, pró-
ximo ao Mercado ABC, terre-
no um de frente ao outro, um
de 500m² escriturado e o outro
800m² parte escriturado. R$
320 mil os dois. 98436-0698

• CASARÃO À VENDA EM
JACUÍ: Bem localizado ex-pou-
sada Embaúba, ainda monta-
da com todo mobiliário, só re-
abrir. Com 06 suítes comple-
tas (três com banheira de
hidromassagem e uma com
deck de madeira), 04 salas, 02
cozinhas uma com fogão cai-
pira forno e churrasqueira inter-
nas, sala grande refeitório, la-
reira, TV por assinatura, Inter-
net e Wi Fi, aquecedor solar,
tudo isso na Casa - 1. Na Casa
- 2 mais 04 suítes simples (uma
com sala e cozinha), uma sa-
lão próprio para restaurante ou
bar ou loja, com banheiro; pá-
tio de estacionamento para 10
veículos, mais quintal (para ex-
pansão de mais suítes). Com-
pre  com a Rejane Imóveis em
São Sebastião do Paraíso (035)
3531-7988; Fernando Miranda
Jorge em Jacuí (35) 3593-1833
- 99971-1833.

• CHÁCARA NAS 3 FONTES:
aluga-se, barato, ótimo casa-
rão avarandado do lado do Ter-
mas Clube. Tratar 99974-2305

• PRECISO DE VENDEDOR:
atuar na região de Paraí-
so/MG e Franca/SP – Área
Pet Shop (roupa-pet) e na
área infantil (moleton). Não
precisa de veículos. Infor-
mações fone 35 3591-4231
– Monte Santo de Minas/
MG

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com
experiência e referências, nos
finais de semana, Regina
Miranda, tratar pelo fone
99971-7096 zap

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com

experiência e referências,
nos finais de semana, Regis-
laine, tratar fone 99931-7383
zap

• CUIDADORA DE IDOSOS:
Tem ótimas referências e ex-
periência. Com mais de 10
anos neste importante traba-
lho Social e Humanitário.
Cidinha fone 99917-4260 du-
rante a noite ou dia.

• PANFLETEIRO: Distribuo
panfletos com honestidade e
econômica. Rua Francisco
Bruno, 100 ou 3531-8747 ou
99103-5441 André Luiz Bo-
zeli

PICAPE PEUGEOT 504:
vende-se, diesel, ano 1999 em
ótimo estado. COURI-ER SI
vendo, picape, prata, ano 99,
completa, ótima estado. UNO
FIRE: vende-se, 4 portas,
branco 2012, direção
hidráulica. Tratar (35) 99970-
3555 e 3531-3554

VEÍCULO

DIVERSOS

• VENDO BANHEIRA MARCA JACUZZI, cor branca, em
ótimo estado de conservação. Incluso motor. Bom preço.
Tratar com Cláudio, tel 35 3531-6008 no horário comercial.

• DINHEIRO ANTIGO: Compro, notas/cédulas antigas, cru-
zeiro e cruzados. Tratar (35) 98868-6720 – Antonio.

• IMPRESSORAS – COMPRA E VENDO: usadas laser e
jato de tinta. Tratar fone 3558-5492. Fazemos manuten-
ção preventiva e corretiva. Técnico especializado. ÓTI-
MOS PREÇOS.

ORAÇÃO

• LEIA OS SALMOS 33, 34
e 70 por 3 vezes ao dia, 3
dias consecutivos, PUBLI-
CAR NO 4 DIA. Faça 2 pe-
didos difíceis e 1 impossí-
vel. Mesmo que não acre-
dite, verá o que acontece-
ra. E.S.M., E.S.D. e C.S.P.

VENDE-SE GLEBA DE TERRA
PRÓXIMO A TERMÓPOLIS

Vende-se gleba de terra, sem benfeitorias, próxima à
Estância Termópolis, nas margens da BR 265. Com
água e facilidade de energia elétrica, são 5 (cinco)
alqueires, vizinhos à plantação de café. Contatos: em
SS do Paraíso - Rejane Imóveis 35-3531- 7988 e em
Jacuí - 99971-1833 e 3593-1833 Fernando.

PRECISO DE
VENDEDOR

Atuar na região de Paraíso/MG e Franca/SP –
Área Pet Shop (roupa-pet) e na área infantil
(moleton). Não precisa de veículos. Informações
fone 35 3591-4231 – Monte Santo de Minas/MG

OPORTUNIDADES

APARTAMENTO NO CENTRO:
Aluga-se com dois quartos, dois banheiros sendo

um suíte, duas salas grandes, uma cozinha e
uma área de serviço. Rua Pimenta de Pádua
1.418, em cima da Akatone Modas. Valor R$

1.200,00. Fone: 3531-4057 é 99217-1591

CASAS
Bairro: Parque Belvedere
Código: 1176 - Valor 155.000,00
Casa Nova - 02 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de
serviço. Terreno: 160,00 m² / Área construída: 58,27 m²

Bairro: Rosentina de Figueiredo
Código: 1094 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, copa e cozinha, banheiro social, lavanderia e quintal
cimentado, garagem coberta para 02 carros. Terreno: 250,00 m² / Área
construída:

Bairro: Jardim São José
Código: 1040 Valor R$ 270.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, garagem para 02 carros.
Terreno: 155,04 m² / Área construída: 116,08 m³

Bairro: Vila Formosa
Código: 942 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de serviço, garagem
para 01 carro.

Bairro: Vila Santa Maria
Código: 402 Valor R$ 240.000,00
03 dormitórios, 02 banheiros, 02 salas, cozinha ampla, lavanderia coberta
com churrasqueira, garagem coberta para 02 carros.

Bairro: Centro
Código: 07 Valor R$ 380.000,00
04 dormitórios sendo 02 suítes, sala, copa/cozinha, banheiro social,
garagem para 02 carros, área de churrasco nos fundos e lavanderia.
Terreno: 240,00 m² / Área construída: 130,00 m²

APARTAMENTO
Bairro: Centro
Código: 1208 Valor R$ 610.000,00
03 dormitórios sendo 01 suíte todos com armários e sacada, sala ampla
para 02 ambientes, cozinha com armários planejados, banheiro social,
área de serviço com armários, 01 banheiro, hall com roupeiro, piso
laminado em todo o apto, uma vaga de garagem.

Bairro:Centro
Código: 1028 Valor R$ 290.000,00
02 dormitórios com armários, sala com varanda, cozinha com armários,
banheiro social e banheiro adicional na área de serviço e quarto de
empregada ou despejo.  Reformado e pronto para morar.   Grande
Oportunidade!

CHÁCARA
Bairro: Condomínio Campo Alegre
Código: 1205 Valor R$ 650.000,00
Chácara com 04 dormitórios sendo 01 suíte, 02 banheiros sociais, sala,
copa e cozinha, varanda em U, churrasqueira, fogão a lenha, horta,
pomar, piscina, terreno com 2.250 metros.

Bairro: Condomínio Cachoeira
Código: 504 Valor R$ 240.000,00
02 dormitórios, sala ampla com 02 ambientes, cozinha, banheiro social,
lavanderia, varanda, garagem para 02 carros. Cerca de alambrado.
Terreno: 2.600 m² / Área construída: 164,00 m²

TERRENO
Bairro: Vila Helena
Código: 725 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 250 m² Terreno plano, murado, ótima localização.

Bairro: Parque das Andorinhas
Código: 265 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 279,95 m² Terreno bem localizado.

CASA NO BAIRRO MORUMBI
Vende-se casa na Rua Ana Alarcon Gonçalves,
n.º 241 Bairro Morumbi em São Sebastião do

Paraíso, contendo sala, cozinha, dois quartos,
banheiro, área de serviço coberta.

Informações com a proprietária
pelo tel. (35) 9 8817 2269 é whatsapp.
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RECEITAS DO GUARI

CHURRASCO MISTO
DA FAZENDINHA

INGREDIENTES
½ kl de bisteca suína
½ kl de maminha de alcatra
1 contra coxa de frango
2 jilós, 1 cebola,  4 dentes de alho
200 gr. de bacon, vinagre, 2 folhas de louro
Pimenta do reino, 2 ovos caipira
½ kl de farinha de mandioca torrada
250 gr. de manteiga, meio copo de óleo
1 molho de almeirão ou serralha
½ kl de feijão preto, salsinha

MODO DE PREPARAR
Corte a maminha de alcatra em bifes. Amasse
bem a bisteca. Faça o tempero usando um
copo d'água, meio de vinagre, 4 dentes de alho
amassados, ½ colher de pimenta do reino
moída, folhas de louro, meio copo de óleo, sal
a gosto. Tempere as carnes todas em uma pa-
nela. Corte os jilós ao meio e em pedacinhos
pequenos, também o bacon em pedacinhos.
Refogue os jilós e o bacon em panela peque-
na, na manteiga. Quando estiver bem refoga-
do acrescente os ovos e mexa bem até sepa-
rar. Acrescente a farinha e mexa, acrescentan-
do a salsinha. Corte o almeirão bem fininho,
coloque em vasilha com um pouco de água e
vinagre, deixe de molho. Deixe escorrer e re-
fogue em frigideira. Em panela ou frigideira
funda coloque meio copo de óleo, 3 dentes de
alho amassados. Quando o óleo estiver bem
quente, vá colocando as carnes até ficar bem
corada. Vire para fritar o outro lado. Salpique
com o molho onde foram temperadas as car-
nes, tampe e deixe até secar o molho. Retire
da panela e coloque no centro de uma traves-
sa. Ao lado, ponha o mexido de almeirão e do
outro o de jiló com bacon. Sirva com o feijão
preto e arroz bem soltinho.

Por Pedro Rafael Vilela
Repórter da Agência Brasil
Brasília

Mais da metade dos usuá-
rios da internet no Brasil (62%)
só acessa a rede pelo aparelho
celular. Em números absolutos,
são 92 milhões de pessoas que
utilizam um tipo de acesso con-
siderado bastante limitado por
especialistas. Os dados foram
revelados pela pesquisa sobre
o uso de tecnologias da infor-
mação e comunicação nos do-
micílios brasileiros – TIC Do-
micílios 2022, lançada nesta ter-
ça-feira (16) pelo Comitê Gestor
da Internet no Brasil (CGI.br).

A nova edição da pesquisa
revela que o uso da internet
apenas pelo telefone celular
predomina entre as mulheres
(64%), entre pretos (63%) e
pardos (67%), e entre aqueles
pertencentes às classes D e E
(84%). Ao todo, o país atingiu
a marca de 149 milhões de usu-
ários de internet, dos quais 142
milhões acessam a rede todos
os dias ou quase todos os dias.
Outros 7 milhões têm frequên-
cias menores de uso e há uma
estimativa de 36 milhões de
pessoas que não têm acesso à
internet.

A TIC Domicílios é uma
pesquisa presencial por amos-
tragem feita com 20.688 indi-
víduos com 10 anos ou mais e
em 23.292 domicílios de todo
o país. O período de coleta foi
de junho a outubro de 2022. A
pesquisa é realizada pelo Cen-
tro Regional de Estudos para o
Desenvolvimento da Sociedade
da Informação (Cetic.br) do
Núcleo de Informação e Coor-
denação do Ponto BR (NIC. br).

Pela primeira vez, o levan-
tamento investigou as habilida-
des digitais dos usuários de
internet, independentemente do
dispositivo utilizado para aces-
so à rede. Até então, a pesqui-
sa só avaliava as habilidades de
quem usava o computador.

Um dos dados mais revela-
dores do levantamento é que
apenas 37% das pessoas que
acessam a rede apenas pelo
celular checam as informações
recebidas. Esse número sobre
para 51% na média geral e para
74% entre os usuários que se
conectam por mais de um dis-
positivo, como celular e com-
putador.

“De maneira geral, em to-
das as habilidades digitais
investigadas pela pesquisa TIC
Domicílios foram verificados
melhores resultados entre usu-
ários de internet que acessam
a rede por múltiplos dispositi-
vos do que entre aqueles que
acessam exclusivamente pelo
telefone celular”, avalia o co-
ordenador da pesquisa Fabio
Storino, analista de informa-
ções do Cetic.br e NIC.br, em
resposta à Agência Brasil.

Situação similar foi obser-
vada quando os entrevistados
foram indagados se adotaram
medidas de segurança, como
senhas fortes ou verificação em
duas etapas, para proteger dis-
positivos e contas. Neste caso,
apenas 33% dos que acessam
a rede exclusivamente pelo ce-

© Tânia Rêgo/Agência Brasil

GERAL
Apenas 37% de quem usa internet

somente no celular checam informações
São 92 milhões de brasileiros que usam um acesso considerado limitado

lular adotaram essas medidas,
enquanto entre os usuários que
acessam por múltiplos dispo-
sitivos a proporção subiu para
69%.

DESINFORMAÇÃO
Segundo Storino, esse ce-

nário traz implicações impor-
tantes para o desenvolvimento
do país, tanto no que diz res-
peito à nova transformação di-
gital em curso quanto em as-
pectos de aprofundamento da
desinformação.

“No caso específico da ve-
rificação de informações online
por telefone celular, há limita-
ções ligadas tanto ao dispositi-
vo em si quanto ao plano de
dados associado a ele: segun-
do a TIC Domicílios, 64% dos
indivíduos que possuem um
telefone celular possuem um
plano pré-pago. Para muitos
desses usuários, o consumo da
notícia que chega pelo
aplicativo de mensagem limita-
se às informações que lá apa-
recem (título, subtítulo, foto)
e não há dados móveis sufici-
entes para se abrir a matéria
completa. Isso certamente tem
impactos para esses usuários
e para a sociedade como um
todo, como vimos observando
nos últimos anos”, acrescen-
ta.

O telefone celular foi um
dispositivo fundamental para o
aumento do acesso à internet
no Brasil e no mundo, explica
o coordenador da pesquisa.
Atualmente, o celular é utiliza-
do por 99% dos usuários de
internet no país.

“Até 2014, o computador
era o dispositivo mais usado
para acessar a internet, por
80% dos usuários. De lá para
cá, muitos dos novos usuários
acessavam exclusivamente
pelo telefone celular. Hoje, o
computador é o dispositivo de
acesso de 38% dos usuários,
perdendo terreno até para a te-
levisão, citada por 55% dos
usuários”, observa.

USO DE SMARTPHONE
E CELULAR

O consumo de notícias por
quem acessa a internet apenas
pelo celular costuma limitar-se
ao título e foto, por falta de
dados móveis para acessar a
informação completa - Tânia
Rêgo/Agência Brasil

A divulgação da TIC Domi-
cílios 2022, um levantamento
anual do CGI.br, ocorre em
meio a negociações para vota-
ção do Projeto de Lei (PL)
2630, conhecido como PL das

Fake News, que foi retirado da
pauta da Câmara dos Deputa-
dos há duas semanas após di-
ficuldades na costura de acor-
dos políticos pela sua aprova-
ção, além de forte oposição das
grandes empresas de tecnolo-
gia, as Big Techs.

O texto institui a Lei Brasi-
leira de Liberdade, Responsa-
bilidade e Transparência na
Internet, com normas e meca-
nismos de transparência para
provedores de redes sociais,
ferramentas de busca e de
mensagens instantâneas, bem
como as diretrizes para seu
uso.

CONECTIVIDADE
A presença de internet nos

domicílios brasileiros ficou es-
tável entre 2021 e 2022, alcan-
çando 60 milhões de lares, o
que corresponde a 80% do to-
tal de domicílios no país. Se-
gundo a pesquisa, foi verifica-
da uma situação de estabilida-
de na presença de conexão nas
residências das áreas urbanas
(82%) e rurais (68%) e em to-
dos os estratos sociais analisa-
dos: classe A (100% dos do-
micílios conectados), B (97%),
C (87%) e D e E (60%).

Cabo ou fibra óptica segue
como o principal tipo de cone-
xão no Brasil, presente em 38
milhões dos domicílios, com
predominância na Região Sul,
onde 72% dos lares adotam
essa tecnologia. Já a região
Norte tem a maior proporção
de domicílios cuja principal
conexão é pela rede móvel 3G
ou 4G (27%).

Para 28% dos domicílios
que não têm acesso à internet,
o motivo é o preço do serviço
- Marcelo Camargo/Agência
Brasil. Entre os domicílios co-
nectados, 16% compartilham a
conexão com o domicílio vizi-
nho. Essa situação é mais co-
mum nas áreas rurais (27%),
no Norte (21%) e no Nordeste
(22%) do Brasil e nas classes
C (16%) e D e E (25%).

“Por muitos anos, o foco
das políticas de inclusão digi-
tal estava na universalização do
acesso, na cobertura do servi-
ço no território, em aspectos
da concorrência do provimen-
to de serviços de internet. Hoje,
temos 80% dos domicílios com
acesso à internet e 81% da po-
pulação com 10 anos ou mais
usuária de internet. Mas, mes-
mo para os que já venceram a
barreira do acesso, aspectos da
qualidade desse acesso afetam
a apropriação dos benefícios
advindos do uso da rede. Em

2022, a União Internacional de
Telecomunicações (UIT) anun-
ciou metas de conectividade
digital para 2030 com foco em
uma conectividade universal e
significativa”, analisa Fabio
Storino.

Já no caso dos domicílios
sem acesso à rede, que somam
36 milhões de pessoas, o pre-
ço do serviço foi apontado pe-
los entrevistados como princi-
pal motivo (28%) para a não
conexão, seguido pela falta de
habilidade (26%) e falta de in-
teresse (16%).

COMPRAS E
ATIVIDADES ONLINE
A nova edição da TIC Do-

micílios divulgou também os
resultados sobre comércio ele-
trônico e atividades mais reali-
zadas por usuários online. O
questionário sobre compras na
internet havia sido aplicado pela
última vez na pesquisa de 2018.

O estudo mostrou, por
exemplo, que 67 milhões de
usuários de internet compraram
produtos e serviços pela inter-
net em 2022. A atividade se
manteve em alta, mesmo após
o fim das medidas de distan-
ciamento social impostas pela
pandemia de covid-19.

“Com a crise sanitária pro-
vocada pelo novo coronavírus
e o consequente isolamento
social, houve um incremento
da proporção de pessoas que
compram online, proporção
essa que se manteve em 2022.
Observou-se também uma
ampliação dos tipos de produ-
tos comprados pela internet,
revelando uma mudança no
perfil do comércio eletrônico
do país nos últimos anos”, afir-
ma Storino.

Compra de roupas, calça-
dos e materiais esportivos foi
citada por 64% dos usuários de
internet em 2022. Na sequên-
cia, aparecem produtos para a
casa e eletrodomésticos (54%)
e comidas e produtos alimen-
tícios (44%).

Em relação aos serviços re-
alizados online, os que mais
cresceram de 2018 para 2022
foram: pedir táxi ou motoris-
tas em aplicativos (de 32% para
40%); pagar por filmes ou sé-
ries na internet (de 28% para
38%); e fazer pedidos de re-
feições em sites ou aplicativos
(de 12% para 33%).

A forma de pagamento mais
usada nas compras no ambi-
ente digital em 2022 foi o car-
tão de crédito (73%). Já o Pix,
serviço de pagamentos digitais
lançado no final de 2020, ficou
em segundo lugar (66%): o
método foi usado por 44 mi-
lhões de brasileiros nas com-
pras online, incluindo 23 mi-
lhões da classe C e 5 milhões
das classes D e E.

O levantamento mostra ain-
da que mais da metade (51%)
dos entrevistados fez consul-
tas, pagamentos ou outras tran-
sações financeiras na internet
em 2022. Em relação às ativi-
dades multimídia, assistir a ví-
deos, programas, filmes ou
séries online foi a mais preva-
lente, alcançando 80% dos usu-
ários.

O Sicredi, instituição fi-
nanceira cooperativa com
mais de 6,5 milhões de asso-
ciados e presença em todas as
regiões do Brasil, promove
diversas ações durante a 10ª
Semana Nacional de Educa-
ção Financeira (Semana
ENEF). A programação acon-
tece entre esta segunda, dia
15 e 21 de maio e tem como
tema central “Resiliência Fi-
nanceira”.

Durante a Semana ENEF, o
Sicredi intensifica a divulgação
da sua campanha “Educação
financeira não é sorte, é conhe-

cimento”, que demonstra a im-
portância de conhecer o tema.
O público em geral pode aces-
sar a websérie “Sim ou Não,
Dinheiro na Mão”, composta
por três episódios os quais fa-
zem uma paródia dos progra-
mas de auditório, em que o
participante é colocado dentro
de uma cabine e deve respon-
der “sim” ou “não” às pergun-
tas do apresentador, mesmo
sem ouvi-las e sem saber o que
está acontecendo no palco. O
conteúdo pode ser acessado em
www.sicredi. com.br/site/
napontadolapis.

Além disso, a instituição
promove, por meio das suas
100 cooperativas, ações locais
de educação financeira em di-
ferentes formatos e conecta-
das com a realidade e o con-
texto das regiões onde atua. “A
educação financeira é funda-
mental para a criação de hábi-
tos saudáveis em relação às fi-
nanças e ao consumo. Reali-
zamos ações voltadas ao tema
não apenas na Semana ENEF,
mas durante o ano todo por
meio de nossas cooperativas,
que promovem diversas ativi-
dades para associados e públi-

co em geral”, afirma Romeo
Balzan, superintendente de
Cooperativismo e Sustentabili-
dade da Fundação Sicredi.

A Sicredi das Culturas RS/
MG irá realizar 45 ações em
sua área de ação, englobando
diferentes públicos. A Semana
Nacional de Educação Finan-
ceira (Semana ENEF) é uma
iniciativa do Fórum Brasileiro
de Educação Financeira (FB
EF) e acontece anualmente
com a finalidade de promover
a Estratégia Nacional de Edu-
cação Financeira.

Raíza Goi Borba

SEMANA ENEF:
Sicredi das Culturas RS/MG irá realizar ações
de educação financeira em sua área de ação

Instituição financeira cooperativa realizará ações para conscientizar
sobre como ter uma vida financeira sustentável entre 15 e 21 de maio.


